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В алматинском Государственном 
академическом русском 
театре для детей и юношества 
отметили 120-летний юбилей 
его основательницы,  
Наталии Сац

Выставка «Время и деньги», 
посвященная 30-летию 
национальной валюты 
Казахстана, открылась  
в Усть-Каменогорске

AIR ASTANA  
К ЗИМЕ ГОТОВА

Зимний сезон 2023-24 гг.  
Air Astana встречает  
во всеоружии

По стандартам 
доступности услуг 
Доступность финансовых услуг обсуждали 
на отдельной сессии XI Конгресса 
финансистов Казахстана. В нашей 
стране достаточно высокий уровень 
проникновения финансовых услуг. 
Однако средние цифры не отражают 
проблем, с которыми сталкиваются жители 
труднодоступных населенных пунктов 
или лица с инвалидностью.

Урок не впрок?
Исполнительная власть Павлодарской 
области анализирует последствия 
недавнего урагана и делает выводы 
по коммунальным службам 
и госслужащим.

Татьяна БИРЮКОВА

По словам министра нацио-
нальной экономики РК Али-

бека Куантырова, который недавно 
представил итоги социально-эко-
номического развития страны за 10 
месяцев 2023 года, рост экономики 
составил 4,9%. В 2022 году эконо-
мическая активность в стране вы-
росла на 3,2%, а по итогам первой 
половины 2023 года рост в реальном 
выражении составил 5%.  

Как утверждают аналитики АКРА, 
экономика Казахстана отличилась 
просто рекордными темпами дви-
жения вперед за последнее деся-
тилетие, она демонстрирует устой-
чивость и траекторию стабильного 
роста. Экономика Казахстана при-
ближается к своему потенциалу по 
темпам роста на 4-5% ежегодно, и 
в 2023-2025 годах, как считают в 
АКРА, реальный ВВП страны будет 
увеличиваться в границах именно 
этого диапазона. В течение про-
гнозного периода драйверами 
роста будут добыча сырья, в том 
числе за счет запуска новых мощ-
ностей на месторождении Тенгиз, а 
также строительство и сфера услуг, 
которые покажут годовой рост в 
среднем на 4,9-5,4%.

В этом году реальный сектор 
экономки страны показал рост 
на 3,8%, сфера услуг – на 5,4%. По 
всем основным отраслям также от-
мечается положительная динамика. 
Наибольший рост продемонстри-
ровали: строительство – 12,5%, 
торговля – 10,4%, информация и 
связь – 8%, транспорт – 7%. Показа-
тельный рост продемонстрировали 
сферы транспорта и складирования 
– 58%, здравоохранения – 40%, тор-
говля – 38%. Скромней показатели у 
нас пока в образовании – здесь рост 
составил 18%, в сельском хозяйстве 
– 8,7% и в промышленности – 8,3%. 
Темп роста инвестиций в основной 
капитал составил 12,6%.

Отличилась 
экономика. 
Темпами роста и потенциалом
Казахстан начинает 
активно подводить 
итоги уходящего года 
и прогнозировать 
экономическое будущее.  
В целом и прошлое 
и будущее смотрится 
весьма оптимистично.

ПОВЕЗЛО? ИЛИ ПОСТАРАЛИСЬ?
Скорее, конечно, постарались… 

Рост экономики РК в 2023 году 
обусловлен, по мнению экспертов 
АКРА, не только фактором низкой 
базы начала 2022 года, но и актив-
ным привлечением инвестиций 
в основной капитал, усилением 
потребительского кредитова-
ния, относительно благоприятной 
внешней конъюнктурой на экс-
портные товары и, как следствие, 
стремительным развитием внеш-
ней торговли.

Важнейшим фактором устойчи-
вого развития национальной эко-
номики явилось и развитие пред-
принимательства в стране. Согласно 
данным официальной статистики, 
в течение последних пяти лет на-
блюдается устойчивый рост доли 
МСБ в ВВП: за период с 2019 по 2023 
год участие казахстанского малого 
и среднего предпринимательства в 
экономике выросло с 31,7% до 36,4%, 

то есть на 4,7 п.п. Общая численность 
занятых в текущем году увеличилась 
на 23,8% и достигла 4,2 млн человек. 
По состоянию на 1 октября общее 
количество зарегистрированных 
субъектов МСБ составило 2,2 млн, 
из которых 99,9% являются субъек-
тами малого предпринимательства, 
остальные 0,1% – субъекты среднего 
предпринимательства. Уровень 
предпринимательской активности 
составляет 89,7%.

Одной из причин такой бизнес-
активности является то, что пра-
вительство системно и неуклонно 
реализует меры по улучшению 
условий ведения бизнеса, снижая 
административную нагрузку и 
оказывая поддержку. Три года в 
стране действует мораторий на 
проведение проверок малого и 
микробизнеса, успешно внедря-
ется принцип «регулирование с 
чистого листа», выявлено более 10 
тыс. неактуальных требований, из 

которых 9 тыс. уже исключены на 
подзаконном уровне, а оставшиеся 
подлежат исключению до конца 
года в рамках законопроекта, на-
ходящегося в Парламенте. 

На недавно прошедшем засе-
дании в Сенате Парламента про-
информировали о том, что авто-
матизируется система управления 
рисками (СУР), которая позволит с 
1 января 2024 года назначать про-
верки без человеческого участия. 
Таким образом, плановые проверки 
бизнеса сократятся в 2 раза, а коли-
чество штрафов – в несколько раз.

МСБ поддерживают финансово: 
по итогам 10 месяцев 2023 года 
мерами льготного финансирования 
по инструменту «субсидирование» 
было охвачено порядка 9 тыс. про-
ектов бизнеса на сумму кредита 
669 млрд тенге и по инструменту 
«гарантирование» 7 тыс. проектов 
на сумму 270 млрд тенге.
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Аграрии 
под напряжением
В Казахстане нет того 
объема переходящего зерна, 
о котором говорит Минсельхоз
Покупателей на казахстанское зерно 
становится меньше, цена на него 
снижается. Российская пшеница, 
в том числе и неклассная, заходит 
на казахстанский рынок и сбивает 
цены. В то же время трейдеры 
говорят о том, что в Казахстане нет 
такого объема продовольственной 
пшеницы, о котором заявляют власти. 
Мукомолы называют ситуацию 
с продовольственным зерном 
критической. На этом фоне рождаются 
опасения о запрете на экспорт либо 
введении квот на вывоз зерна.

Николай КРАВЕЦ, Караганда, 
фото с страницы Facebook профсоюза 
угольщиков «Қорғау» 

Об этом написал на своей странице 
в Facebook друг семьи Димаша 

журналист Бауржан Бабажанулы. Он 
отметил, что случайно услышал о по-
ступке Димаша, после чего связался с 

его отцом Канатом Айтбаевым, кото-
рый и подтвердил информацию.

«Вообще семья Айтбаевых никогда не 
распространяется о своих добрых дея-
ниях. Я рассказываю об этом, чтобы и 
другие деятели искусства последовали 
примеру Димаша», – написал Бауржан 
Бабажанулы.

В профсоюзе угольщиков «Қорғау» 

отметили, что известный казахстан-
ский певец и композитор Димаш 
Кудайберген завоевал популярность и 
уважение не только своим творчеством, 
но и благодаря активной гражданской 
позиции, вниманию к судьбам соотече-
ственников. Его успешная творческая 
деятельность сочетается с чувством 
сострадания к тем, кто попал в беду, 

Димаш поддержал 20 семей 
погибших шахтеров
Но на повестке дня по-прежнему остаются вопросы 
безопасности труда на производстве
В социальных сетях появились слухи о том, что известный казахстанский певец 
Димаш Кудайберген перечислил по миллиону тенге 20 семьям с несовершеннолетними детьми, 
чьи отцы погибли при пожаре на шахте имени Костенко в Караганде. «Деловой Казахстан» решил 
проверить информацию и обратился в профсоюз угольщиков «Қорғау».

кому нужна надежная опора в трудную 
минуту. Не остался он безучастным и 
к трагедии, произошедшей на шахте 
им. Костенко.

«В профсоюз угольщиков «Қорғау» 
от Димаша поступили денежные сред-
ства в сумме 20 миллионов тенге для 
выплаты семьям погибших на шахте 
им. Костенко – по одному миллиону 
тенге на каждую семью, имеющую 
несовершеннолетних детей. Сегодня 
эти суммы перечислены семьям по-
гибших. Протягивая руку помощи тем, 
кто потерял близкого человека в этой 
страшной аварии, Димаш доказывает, 
что он является настоящим Патриотом 
своей Родины и воистину Народным 
артистом. Выражаем сердечную бла-
годарность Димашу Кудайбергену за 
оказанную благотворительную помощь 
и желаем ему дальнейших творческих 
успехов», – сказал председатель про-
фсоюза угольщиков «Қорғау» Евгений 
Буслаев.

В коллаже использованы  
снимки из архива ДК  

и открытых источников

Основа 
платформенных 
решений
Реализация прорывных проектов 
в стране приведет к ускорению 
роста экономики. В свою очередь, 
устойчивые темпы роста приведут 
к увеличению потоков инвестиций, 
рациональному использованию 
трудовых ресурсов, а также росту 
производительности.
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ТАК ДЕЙСТВОВАТЬ ДАЛЬШЕ… 
И ДАЖЕ ЛУЧШЕ

Как сообщалось на том же заседа-
нии Сената Парламента, фокус будет 
направлен на обеспечение непре-
рывного развития бизнеса на всех 
стадиях его роста. Это должно обе-
спечить переход довольно большой 
части малого бизнеса в категорию 
среднего, а среднего – в крупный. 
Основное внимание государство на-
правит именно на сегмент среднего 
бизнеса, демонстрирующего сегод-
ня стабильный рост.

В рамках Послания народу Казах-
стана президентом можно увидеть, 
что среди основных структурных 
экономических реформ заметное 
место занимает развитие и под-
держка отечественных предпри-
нимателей. Внимание к этому сек-
тору экономики и ранее дало свои 
положительные результаты, а что 
правительство декларирует сейчас 
– обнадеживает еще более. 

Так, оно будет проводить рабо-
ту по целому ряду направлений. 
Разработана Единая комплексная 
программа поддержки и развития 
МСБ за счет объединения двух про-
грамм «Дорожная карта бизнеса» и 
«Экономика простых вещей», вы-
работаны комплексные стимулы к 
укрупнению малого бизнеса и каче-
ственному росту среднего бизнеса. 
Цель предлагаемой правительством 
«новой повестки» развития пред-

принимательства – обеспечение 
непрерывного развития бизнеса на 
всех стадиях роста. 

На развитие МСБ в Казахстане по-
ложительно повлияют комплексная 
налоговая реформа, сокращение 
доли государства в экономике, 
передача субъектов квазигоссек-
тора в конкурентную среду, новая 
тарифная политика и, наконец, 
модернизация сферы ЖКХ, что 
также открывает возможности для 
предприятий Казахстана. По всем 
этим направлениям у правительства 
страны существуют предельно кон-
кретные, детализированные планы. 

АЛМАТЫ В ФАЗЕ РОСТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

А в Алматы «доноры» бюджета 
города – предприниматели. По ре-
зультатам исследования Агентства 
«Ranking.kz» главным донором 
госбюджета является Алматы. Так, 
за январь-август текущего года по-
ступления местного бюджета южной 
столицы страны превысили 1 трлн 
тенге. По мнению аналитиков Агент-
ства, это абсолютный рекорд среди 
всех регионов страны. Причем за год 
сумма увеличилась на 20,6%. Второе 
место по поступлениям в местный 
бюджет заняла Туркестанская об-
ласть, но уже с 832,6 миллиарда тенге 

и третье – Астана с 805,9 миллиарда 
тенге. 

В этом году Алматы лишь в оче-
редной раз подтвердил свое уже 
многолетнее лидерство. В целом за 
пять лет, с 2018 по 2022 г., доходы 
местного бюджета Алматы достиг-
ли 4,4 трлн тенге. Южная столица в 
структуре ВВП Казахстана занимает 
значительную долю в 20,2% (период: 
январь-март 2023 года). Показатели 
прочих регионов значительно ниже: 
на втором месте по доле в ВВП на-
ходится Атырауская область с 14,1%, 
на третьем – Астана с 10,3%.

Это лидерство Алматы в большой 
мере обеспечили предприниматели. 

«Город, – констатирует «Ran-
king.kz», – находится в фазе роста 
предпринимательства и в целом 
развития экономики. По состоянию 
на конец сентября текущего года в 
мегаполисе насчитывалось 113,1 
тыс. действующих компаний – на 
14,1% больше по сравнению с со-
ответствующим периодом 2022-го. 
Кроме того, в Алматы количество 
компаний в разы больше, чем в 
других регионах республики, а рост 
числа действующих предприятий в 
городе – один из самых высоких в 
РК. Это говорит о том, что бизнес-
климат в городе заметно улучшился 
за последний год».

К концу сентября 2023 года рост 
количества предприятий в Алматы 
наблюдается по всем категориям: 
малых компаний стало больше на 
14,3%, до 111,6 тыс., средних – на 
1,8%, до 1 тыс. Количество крупных 
предприятий, в свою очередь, вы-
росло на 4,8%, составив 520 ком-
паний.

Такая активность и эффектив-
ность бизнеса, как в Алматы, так 
и в целом по стране, – результат 
того, что предпринимается мно-
жество мер по поддержке развития 
бизнеса. Успешно реализуются и 
государственные, и региональные 
программы. Основная программа, 
поддерживающая бизнес, – это «На-
циональный проект по развитию 
предпринимательства на 2021-2025 
годы». Эффективными в Алматы, 
в том числе, оказались такие про-
граммы поддержки предпринима-
тельства, как «Экономика простых 
вещей», «Алматы Бизнес», «АПК», 
«Алматы Бизнес-2025» и субпро-
грамма Jana Business.

Аналитики отмечают еще один 
важный момент – количество дей-
ствующих предприятий в Алматы 
растет во всех отраслях экономики, 
что говорит о разносторонней под-
держке бизнеса. И эта та модель, 
которую можно масштабировать…

В период с 7 по 21 ноября Республика Казахстан 
приняла миссию МВФ.   По итогам визита опу-

бликовано Заключительное заявление, которое 
содержит обзор текущего финансово-экономиче-
ского развития страны, а также основные выводы 
и рекомендации.

По мнению Миссии МВФ, Казахстану удалось спра-
виться с многочисленными шоками последних лет 
благодаря значительным резервам и своевременно 
принятым мерам монетарной политики.

Эксперты МВФ подчеркнули повышение экономи-
ческой активности и постепенное снижение инфля-

ции, которая до конца года может снизиться до 10%. 
МВФ считает, что взвешенная денежно-кредитная 
политика, проводимая с конца 2022 года, наряду 
со снижением мировых цен на продовольственные 
товары, позволила ослабить ценовое давление. 
Принимая во внимание неопределенность в кра-
ткосрочном периоде, повышение цен на топливо 
и услуги ЖКХ, а также сохранение инфляционных 
ожиданий на повышенном уровне, МВФ реко-
мендует придерживаться взвешенного подхода в 
реализации монетарной политики, предостерегая 
от преждевременного смягчения.

Представители Миссии МВФ также подчеркивают, 
что укрепление независимости Национального бан-
ка будет способствовать повышению эффективности 
денежно-кредитной политики. МВФ положительно 
оценил работу Национального банка по повышению 
прозрачности денежно-кредитной политики, в том 
числе за счет информирования о принимаемых 
решениях и продолжения публикации квартальных 
прогнозов по инфляции.

Кроме того, по мнению МВФ, выход Националь-
ного банка из государственных программ под-
держки экономики также положительно скажется 
на повышении доверия к денежно-кредитной 
политике.

nationalbank.kz

ВЕНГРИЯ
Заместитель премьер-министра – министр иностранных 

дел Республики Казахстан Мурат Нуртлеу провел двусто-
ронние переговоры с министром внешнеэкономических 
связей и иностранных дел Венгрии Петером Сийярто.

Стороны обсудили перспективы дальнейшего укрепления 
казахско-венгерского сотрудничества. За последние 20 лет 
из Венгрии в Казахстан были привлечены инвестиции на 
сумму более 300 млн долларов. В настоящее время ведутся 
переговоры по реализации инвестиционных проектов на 
сумму 490 млн долларов в таких областях, как машиностро-
ение, сельское хозяйство и логистика.

Отдельным пунктом в повестке переговоров был вопрос 
обучения казахстанских студентов в Венгрии, в частности ак-
цент был сделан на необходимости подготовки технических 
специалистов. Было отмечено, что Венгрия ежегодно выде-
ляет 250 грантов на обучение наших студентов и сегодня в 
венгерских вузах обучается более 1 тысячи казахстанцев.

По итогам встречи стороны подписали Рабочий план 
между министерствами иностранных дел Республики Ка-
захстан и Венгрии на 2024-2026 годы.

БЕЛЬГИЯ
Делегация Мажилиса Парламента Казахстана, во главе с 

председателем Комитета по международным делам, обо-
роне и безопасности Айгуль Куспан, проинформировала 
коллег о политических и экономических реформах, об 
изменениях в избирательную систему РК. 

Парламентарии обсудили развитие транспортного по-
тенциала Казахстана, сотрудничество в энергетической 
отрасли. Особое внимание было уделено расширению 
межрегионального сотрудничества «Центральная Азия – ЕС».

ХОРВАТИЯ
Посол РК в этой стране Акылбек Камалдинов совершил 

рабочую поездку в административный центр Риека и ту-
ристический центр региона г. Опатию.     

Были затронуты вопросы развития двусторонней торговли 
и инвестиционного сотрудничества, перспективы установле-
ния побратимских связей между городами Риека и Актау, а 
также планы по открытию Почетного консульства РК в Риеке.

Также посол посетил штаб-квартиру крупнейшей между-
народной фармацевтической компании «Ядран-Галенски 
Лабораторий». Были затронуты вопросы реализации со-
вместных с Казахстаном проектов в области фармацевтики 
и здравоохранения.

ГРЕЦИЯ
Посол Ерлан Баударбек-Кожатаев провел встречу с мини-

стром развития Греции Константиносом Скрекасом. Стороны 
обсудили возможность расширения торгово-экономических 
и инвестиционных связей между странами.     

Посол ознакомил собеседника с результатами исследо-
вания ЕБРР и Еврокомиссии по устойчивому транспортному 
сообщению между Европой и Центральной Азией.

Министр К. Скрекас подтвердил заинтересованность в 
реализации проектов в рамках Меморандума о стратеги-
ческом партнерстве в области цепочки создания устойчи-
вой стоимости сырья, аккумуляторных батарей и зеленого 
водорода между Евросоюзом и РК.  

ЭФИОПИЯ
Посол РК, Постоянный представитель при Африканском 

союзе Барлыбай Садыков провел встречу с комиссарами 
Африканского союза, профессором Мохаммедом Белхоси-
ном и Хосефой Леонелем Коррея Сако.

Стороны отметили растущий геополитический вес объеди-
ненной Африки как глобального игрока. Посол подчеркнул 
заинтересованность Казахстана в организации совместных 
проектов с Комиссией АС в сфере продвижения мер до-
верия в Африке, проектов в области технической помощи 
развитию. В частности, дипломат подробно остановился на 
перспективах взаимодействия Казахстанского агентства 
международного развития «KazAID» с Комиссией АС в сфере 
образования, обмена студентами, организации курсов по 
повышению потенциала стран Африки в таких приоритет-
ных сферах как сельское хозяйство, продовольственная 
безопасность, охрана окружающей среды. 

КНР
В столице Китая состоялось Роуд-шоу по туристическому 

потенциалу Казахстана.
Роуд-шоу было организовано акиматами городов Аста-

ны и Шымкента при содействии Посольства Казахстана в 
Китае. В рамках тура были организованы «B2B» встречи, 
в ходе которых состоялись переговоры местного туристи-
ческого сообщества с казахстанскими туроператорами и 
авиакомпаниями.

ИТАЛИЯ
В Палатинской капелле замка Кастел Нуово города Не-

аполь открылась выставка Музея истории города Алматы. 
В церемонии открытия экспозиции под названием 

«Кочевники Казахстана: прошлое и настоящее» приняли 
участие около 300 человек. Вниманию посетителей пред-
ставлены более 140 экспонатов из фондов Объединения 
музеев города Алматы.

Выставку открыла Почетный консул РК в регионе Кампания 
В. Мацца, которая отметила тесную культурную связь между 
Казахстаном и Италией. Гости не только осмотрели экспонаты, 
но и смогли послушать казахские традиционные музыкаль-
ные композиции в исполнении А. Кунанбай, Д. Муратхан и Е. 
Егинбаева, прибывших в составе делегации Алматы.  

АНДОРРА
Посол в Испании и по совместительству в Андорре Данат 

Мусаев вручил верительные грамоты Архиепископу Ур-
хельскому, Соправителю Княжества Андорра Жоан Энрик 
Вивес-и-Сисилья. 

Затем собеседники обсудили перспективы развития 
двусторонних отношений и актуальные вопросы между-
народной повестки. В ходе визита состоялась встреча с 
министром иностранных дел Андорры Иммой Тор Фаус.  

БОЛГАРИЯ
Посол Виктор Темирбаев встретился с министром об-

разования и науки Болгарии Галином Цоковым. 
Стороны обменялись мнениями в отношении конкретных 

шагов по наращиванию взаимодействия по линии вузов и 
выразили готовность к совместной работе. Также было вы-
ражено общее мнение о том, что международная ярмарка 
«International Education Fair», которая пройдет весной 2024 
г. в ряде городов Казахстана.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Между тем профсоюз угольщиков 
«Корғау» выражает искреннюю 

признательность и Фонду Первого 
Президента РК Нурсултана Назарба-
ева, и коллективу работников АО «Те-
миртауский электрометаллургический 
комбинат» за оказанную благотвори-
тельную помощь семьям шахтеров, 
погибших в результате аварии на 
шахте имени Костенко. Поступившие 
денежные средства на прошлой не-
деле в равных долях перечислены 
семьям погибших.

Тем временем в управлении «Спец-
шахтмонтаждегазация» состоялось 
собрание трудового коллектива с 

участием представителей профсоюза 
угольщиков «Қорғау». Участников со-
брания, как, очевидно, и всех работни-
ков угольного департамента, особенно 
волновали вопросы о его дальнейшей 
судьбе, смене собственника.

Председатель профсоюза Евгений 
Буслаев отметил, что в текущий период 
главной задачей профсоюза является 
сохранение всех условий коллектив-
ного договора. То есть, сохранение 
полного социального пакета, которым 
пользуются работники компании, в том 
числе неработающие пенсионеры и 
инвалиды-регрессники.

– Рассмотрены также вопросы, ко-
торые обсуждались на предыдущем 
собрании: о повышении разрядов, 

пересмотре технологических карт, 
которые не соответствуют нормам 
ЕТКС, – сообщил Евгений Буслаев. – По 
этим вопросам решения приняты. К 
сожалению, открытым остался вопрос 
по наведению порядка с графиками 
сменности.

В своих выступлениях работники 
также заострили внимание на низ-
кой заработной плате персонала, 
занятого на работах на поверхности, 
нехватке численности, установлении 
доплат за совмещение профессий, 
медленном оформлении документов 
по повышению разрядов. По мнению 
работников, необходимо наведе-
ние порядка в части ежемесячных 
отчислений в фонд медицинского 

страхования, так как возникают про-
блемы у тех, кто находится в отпуске. 
Рассмотрение этих вопросов взято 
на контроль.

Напомним, что взрыв на шахте 
имени Костенко «АрселорМиттал 
Темиртау» в Карагандинской области 
произошел в 2.33 часов 28 октября. На 
момент аварии под землей находились 
252 человека, на поверхность были 
выведены 205 шахтеров. Поиски про-
павших велись несколько дней, всего 
погибли 46 человек.    

Предварительные причины аварии 
на шахте – возгорание и последовав-
ший взрыв метано-воздушной смеси, 
для выяснения обстоятельств создана 
правительственная комиссия. Прово-
дится досудебное расследование по 
части 3 статьи 277 Уголовного кодекса 
– нарушение правил безопасности 
при ведении горных или строитель-
ных работ. Также к расследованию 
привлечены экспертные организации 
из Казахстана, ближнего и дальнего 
зарубежья.

ОФИЦИАЛЬНО

МВФ РЕКОМЕНДУЕТ ПРИДЕРЖИВАТЬСЯ ВЗВЕШЕННОГО ПОДХОДА
Опубликовано заключительное заявление Международного валютного фонда 
по итогам миссии в Республику Казахстан.

ОТЛИЧИЛАСЬ ЭКОНОМИКА. 
ТЕМПАМИ РОСТА И ПОТЕНЦИАЛОМ

ДИМАШ ПОДДЕРЖАЛ 
20 СЕМЕЙ ПОГИБШИХ ШАХТЕРОВ 
НО НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ ПО-ПРЕЖНЕМУ ОСТАЮТСЯ 
ВОПРОСЫ БЕЗОПАСНОСТИ ТРУДА НА ПРОИЗВОДСТВЕ
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ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства принял министра 

внутренних дел Ержана Саденова. 
В стране сохраняется динамика 

снижения преступности: количество 
убийств сократилось на 20%, краж – на 
28%, разбоев – на 32%. Министр пред-
ставил также информацию о работе по 
формированию «нулевой терпимости» 
к правонарушениям.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял 

председателя правления вьетнам-
ской компании SOVICO Group Нгуен 
Тхань Хунга. 

Президент сообщил о готовности 
Казахстана создать необходимые 
условия для инвестиционной деятель-
ности SOVICO Group в нашей стране.

* * *
Президент принял министра сель-

ского хозяйства Айдарбека Сапарова.    
Доложено об исполнении задач, 

закрепленных в Концепции развития 
агропромышленного комплекса до 
2030 года. Также были представлены 
планы по дальнейшему совершен-
ствованию деятельности отрасли. 
Президент поставил конкретные за-
дачи по выведению отрасли на новый 
рубеж развития в течение пяти лет, в 
том числе по увеличению объема ва-

ловой продукции сельского хозяйства 
в два раза. 

* * *
Глава государства принял госу-

дарственного министра по делам 
бизнеса и торговли Великобритании 
Нусрат Гани. 

Великобритания – седьмой по 
величине инвестор в экономику 
Казахстана. На сегодняшний день в 
Казахстане представлено более 550 
британских предприятий. Товароо-
борот между странами увеличился в 
прошлом году на 60%, составив 1,8 
млрд долларов.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Правительство обеспечит возврат-

ность средств, привлекаемых из ЕНПФ, 
сообщил Алихан Смаилов.

Премьер-Министр РК Алихан Смаи-
лов прокомментировал возможность 
выделения средств из ЕНПФ на реа-
лизацию крупных промышленных и 
инфраструктурных проектов. Он отме-
тил, что основная задача ЕНПФ – обе-
спечить сохранность и приумножение 
пенсионных активов казахстанцев. 
Для этого принята соответствующая 
инвестиционная стратегия. 

«Приумножить активы вкладчиков 
можно, только инвестировав средства 
в какие-либо доходные инструменты. 
Причем по рыночным ставкам и на 

возвратной основе. В настоящее вре-
мя правительством рассматриваются 
крупные проекты в сферах индустриа-
лизации, транспорта, инфраструктуры, 
которые требуют финансирования. Мы 
рассматриваем разные источники, в 
том числе средства ЕНПФ», – сказал 
Алихан Смаилов. 

Этот вопрос был ранее обсужден 
и поддержан на Государственной 
комиссии по вопросам модернизации 
экономики. Речь идет о сумме в 1,5 
трлн тенге.

«В настоящее время мы по условиям 
привлечения прорабатываем вопросы 
совместно с Нацбанком. Возвратность 
средств будет обеспечена в рамках 
исполнения долговых обязательств 
правительства», – подчеркнул пре-
мьер-министр.

* * *
Вопросы улучшения качества ока-

зания госуслуг рассмотрены в рамках 
заседания правительства. 

На сегодня порядка 93% госуслуг 
оказывается в электронном виде. На-
ряду с этим продолжается внедрение 
проактивных услуг, которые не требуют 
обращения граждан в госорганы. 

* * *
Рассмотрены меры по дальнейшему 

развитию железнодорожной отрасли. 
За 10 месяцев объем перевозок 

грузов ж/д транспортом составил 

246 млн тонн. Это более чем на 3% 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Ожидается, что до 
конца года этот показатель достигнет 
300 млн тонн. 

С начала года экспортные перевозки 
достигли 70,7 млн тонн с увеличением 
на 8,5%. Объем пассажирских перевоз-
ок за отчетный период увеличился на 
2,5% до 16 млн 600 тыс. пассажиров.

К 2029 году объем транзитных гру-
зоперевозок через Казахстан плани-
руется довести до 35 млн тонн, а также 
полностью обеспечить потребности 
отечественной экономики с учетом 
новых проектов. 

ПАРЛАМЕНТ
Сенаторы обсудили законы «О 

республиканском бюджете на 2024-
2026 годы» и «О гарантированном 
трансфере из Национального фонда 
РК на 2024-2026 годы». 

В следующем году расходы со-
циальной сферы прогнозируются с 
увеличением на 1,4 трлн тенге по 
отношению к этому году, достигнув 
9,9 трлн тенге. Средства будут на-
правлены на индексацию социальных 
выплат, увеличение оплачиваемого 
периода ухода за ребенком до 1,5 лет, 
повышение стипендий, оплаты труда 
гражданских служащих и педагогов. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ОСНОВА ПЛАТФОРМЕННЫХ РЕШЕНИЙ
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Деятельность Агентства РК по 
регулированию и развитию 

финансового рынка (АРРФР) по по-
вышению финансовой доступности 
– это создание условий и правил на 
финансовом рынке, когда каждый 
гражданин, вне зависимости от 
места своего проживания, уровня 
дохода, ограничений здоровья 
мог бы получать необходимые ему 
финансовые услуги.

«Неотъемлемой частью финансо-
вой доступности является финан-
совая грамотность. Она позволяет 
расширить ментальную доступ-
ность многих видов финансовых 
услуг. Усилия АРРФР и Националь-
ного банка направлены на то, чтобы 
помочь людям разобраться, как 
выбирать финансовые сервисы и 
продукты для решения своих за-
дач, как избежать информацион-
ных угроз и мошенничества, как 
оценить преимущества и риски от 
отдельных финансовых продуктов 
и услуг», – открыл сессию Александр 
Терентьев, директор департамента 
защиты прав потребителей финан-
совых услуг АРРФР.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
Согласно последним данным 

Аналитического центра АФК, к 
началу октября объемы безна-
личных транзакций по карточкам 
превышают соответствующие 
показатели операций по выдаче 
наличности более чем в 6 раз 
(101,5 трлн vs 16,6 трлн тенге). 
Для сравнения, годом ранее эти 
показатели отличались лишь в 4,5 
раза (71,6 трлн vs 16,0 трлн тенге), 
а 4 года назад операции по выдаче 
наличных и вовсе преобладали над 
безналичными расчетами. На этом 
фоне коэффициент безналичных 
транзакций к снятию наличности 

с банкоматов вырос до рекордного 
показателя в 651%.

Между тем увеличение количе-
ства платежных карточек междуна-
родных систем (+7,1 млн, или 17% 
г/г) превышало соответствующий 
показатель локальных (+3 млн, 
или 14%). На этом фоне произо-
шла умеренная ребалансировка их 
долей на рынке (у международных 
выросла до 67%, у локальных опу-
стилась до 33%). Таким образом, 
на 1 октября 2023 года общее ко-
личество платежных карточек в 
стране составило 72,7 млн единиц, 
в сравнении с показателем в 62,6 
млн годом ранее.

«В 2011 году 42% казахстанцев 
имели доступ к финансовым сче-
там. К 2021 году 81% имели доступ 
– это очень хороший результат. 
Насчет дебетовых карт, то в 2011 
году их имели 31% казахстанцев, к 
2021 году этот показатель превысил 
60%. (…) Сбережения в финансовых 
организациях увеличились с 7% до 
11%. Из рекомендаций, хотелось бы 
обратить внимание на стоимость 
финансовых продуктов. Цены на 
финансовые продукты в РК по срав-
нению с другими странами выше. В 
этой части нужно увеличивать кон-
куренцию», – поделился мнением 
Ганбаатар Джамбал, старший спе-
циалист по финансовому сектору 
Глобальной практики финансовой 
конкурентоспособности и инно-
ваций Группы Всемирного банка.

ИПОТЕКА 
АРРФР реализует Программу 

рефинансирования ипотечных 
жилищных займов. Ее цель – со-
хранение единственного жилья и 
снижение долговой нагрузки на-
селения. Программа включает три 
направления.

Первое направление программы 
предназначено для сохранения 
жилья за заемщиками, которые 
взяли ипотечные займы с 2004 
по 2009 год. К 1 октября 2023 года 

банками было рефинансировано 
32,2 тыс. займов на общую сумму 
196,9 миллиарда тенге.

Второе направление программы 
направлено на рефинансирование 
валютной ипотеки, выданной до 
1 января 2016 года. Банки провели 
рефинансирование 14 тыс. валют-
ных ипотечных займов на общую 
сумму 137,6 млрд тенге. Процесс 
продолжится до конца этого года. 

Третье направление программы 
предусматривает оказание допол-
нительной финансовой поддержки 
заемщикам – субъектам управле-
ния единственным жильем (СУСН). 
К 1 октября 2023 года банками были 
предоставлены дополнительные 
меры поддержки 10,6 тыс. заемщи-
ков на сумму 74,7 миллиарда тенге. 
Эта дополнительная помощь будет 
оказываться до 31 декабря в виде 
уменьшения задолженности, уста-
новления льготных графиков по-
гашения и возврата единственного 
жилья, находящегося на балансе 
банка, заемщику.

«В 2014-2015 годы большое ко-
личество наших граждан не могло 
выполнять свои обязательства по 
ипотечным валютным кредитам. 
По валютным займам доля про-
блемных составляла 100%. Рейтин-
говые агентства оценивали долю 
проблемного портфеля физических 
лиц в банках страны на уровне 60% 
и выше. Совместными усилиями 
мы смогли снять напряжение и 
найти пути решения. Сейчас доля 
проблемных ипотечных кредитов 
показывает рекордно низкие пока-
затели – всего 4,7%. Это произошло 
впервые в истории Казахстана», – 
заявил Александр Терентьев. 

ФИНАНСОВАЯ ИНКЛЮЗИЯ 
«Чтобы люди с инвалидностью 

(ЛСИ), пожилые и маломобильные 
граждане могли свободно поль-
зоваться финансовыми услугами, 
в АРРФР действует профильная 
рабочая группа, которая формиру-

ет рекомендации для финансовых 
организаций по созданию инклю-
зивной финансовой среды. Так, 
нами были разработаны и приняты 
Методические рекомендации по 
обеспечению физической и инфор-
мационной доступности для лиц с 
инвалидностью. В течение трех лет 
рекомендации были апробированы 
банками второго уровня. Также 
банками разработаны индивиду-
альные планы по модернизации 
технической инфраструктуры от-
делений, адаптации сайтов и мо-
бильных приложений, подготовке 
квалифицированного персонала по 
работе с данной категорией лиц», – 
заявил Александр Терентьев.

В настоящее время численность 
населения с инвалидностью со-
ставляет более 700 тысяч человек. 
Для обеспечения физической и 
информационной доступности 
для данной категории лиц 350 от-
делений банков в 28 городах страны 
частично адаптированы под их 
потребности. На интернет-портале 
Fingramota.kz размещена интерак-
тивная Карта доступности, которая 
позволяет определить местонахож-
дение данных отделений.

Национальный стандарт предус-
матривает общие требования к до-
ступности отделений финансовых 
организаций для оказания услуг 
лицам с инвалидностью, которые 
включают адаптацию зданий и по-
мещений финансовых организаций 
для ЛСИ, устанавливают особенно-
сти обслуживания клиентов данной 
категории, а также вопросы обу-
чения и повышения компетенции 
персонала финансовых организа-
ций при работе с данной категорией 
лиц. В рамках Национального стан-
дарта банками будет осуществлена 
работа по усилению мероприятий, 
направленных на создание и обе-
спечение безбарьерной среды и 
равного доступа к финансовым 
услугам для всех категорий лиц с 
инвалидностью.

ПО СТАНДАРТАМ 
ДОСТУПНОСТИ 
УСЛУГ

Ирина ЛЕДОВСКИХ

В конце октября председатель Агентства 
по регулированию и развитию финансо-

вого рынка Мадина Абылкасымова заявила 
в Парламенте, что кредиты «до зарплаты» 
– на срок до 45 дней и до 50 месячных 
расчетных показателей (172 500 тенге до 
конца 2023 года) теперь будут выдаваться на 
основании общих требований к займам. По 
ее словам, ограничение чрезмерного роста 
онлайн-микрокредитования является одним 
из ключевых направлений работы АРРФР. 

Рынок отозвался на ужесточение среды. 
Так, Казахстанская ассоциация ФинТех 
обратилась в Администрацию президента: 
«Информация о том, что якобы население 
Казахстана закредитовано исключительно 
онлайн-микрофинансовыми организация-
ми, противоречит официальной статистике 
Национального банка Республики Казах-
стан. По состоянию на 1 сентября 2023 года 
общий объем потребительских кредитов 
достиг 9,364 трлн тенге, в то время как доля 
онлайн-МФО составила всего 138 млрд тен-
ге, что составляет менее 1% от всех кредит-
ных обязательств физических лиц и не несет 
системного влияния на закредитованность 
населения. Большую часть долгов населения 
составляют потребительские кредиты, взя-
тые в коммерческих банках. Таким образом 
уводится внимание от реальной картины». 

В личной беседе финансисты недоуме-
вают, ограничение ставок на займы всего 
1% кредитного портфеля физических лиц 
должно изменить ситуацию с закредито-
ванностью в стране?! «Изменится ситуация 
в стране? Конечно, нет! Просто будет много 
шума и разговоров. Количество заемщиков 
не уменьшится, и люди не станут богаче», – 
сообщил источник, знакомый с ситуацией. 

В кулуарах XI Конгресса финансистов Ка-
захстана глава АРРФР прокомментировала 
эту информацию. «У банков порядка 500 
тысяч проблемных заемщиков. Это те, что 
числятся на балансе у банков. Но у банков есть 
проблемные заемщики, которые числятся 
вне баланса. Их банки провизируют, списы-
вают за баланс и передают их на взыскание 
коллекторам.  Их порядка 400-500 тысяч 
человек. Если смотреть в процентном соот-
ношении, у банков 5% проблемных займов 
от потребительских кредитов. У онлайн-МФО 
(мы им поставили 20%) сегодня достигнуто 
предельное значение.  Доля портфеля он-

лайн-компаний небольшая, и она не несет 
какого-то системного риска для сектора 
МФО. Из 242 МФО только 50 компаний 
занимаются выдачей кредитов по высоким 
ставкам. Для них в законе об МФО есть от-
дельные положения по ставкам. Они сейчас 
составляют от 15 до 20% в номинальном 
выражении. Если переводить в эффективную 
годовую ставку, то это будет несколько сот 
процентов. Это очень дорогие кредиты», – 
отметила Мадина Абылкасымова. 

ЗАЕМЩИКИ 
«Официальные данные и статистика МФО 

демонстрируют, что более половины микро-
кредитов берут самозанятые лица, кто делает 
первые шаги в предпринимательстве или 
ведет микробизнес. Кредиты онлайн-МФО 
востребованы среди таксистов, владельцев 
малых магазинов (например, овощных ла-
вок), ремесленников и работников сферы 
услуг, которым необходимы средства для 
неотложных расходов, таких как покупка 
материалов или ремонт оборудования. 
Большинство микрозаймов составляет около 
70 тысяч тенге и предназначено для под-
держки денежного оборота в этих малых 
бизнесах, что говорит о взвешенном под-
ходе к займам», – говорится в обращении 
Казахстанской ассоциации ФинТех. 

Ограничение доступа к микрокредитам 
может ухудшить экономическое положение 
самозанятых граждан и сократить доступ-
ность товаров и услуг на рынке, учитывая, 
что многие из них не могут обратиться за 
традиционными банковскими кредитами 
из-за жестких требований.  

«АРРФР также проводится работа по уже-
сточению требований к уставному капиталу 
МФО – его размеры постепенно увеличива-
ются и с 1 января 2024 года должны будут 
составить минимум 200 млн тенге. В то же 
время МФО – это не депозитарные инсти-
туты, к которым обычно применяются пру-
денциальные нормативы для защиты денег 
вкладчиков. То есть кредиты, выдаваемые 
МФО, не фондируются депозитами, как в 
банках. Поэтому ужесточение требований 
к капиталу МФО, на наш взгляд, выглядит 
как ненужная регулятивная нагрузка, кото-
рая может препятствовать развитию рынка 
микрокредитования. Регулирование МФО 
должно фокусироваться только в части за-
щиты прав потребителей (заемщиков). На 
заемщиков, получающих потребительские 

кредиты, никак не влияет размер капитала 
МФО», – говорится в аналитической записке 
Halyk Finance.

На Парламентских слушаниях также 
прозвучали предложения по введению 
ограничений в отношении займов онлайн-
кредиторов. «Онлайн-кредиторы – это 
финтех-компании, которые занимаются 
потребительским кредитованием. Все от-
ношения между заемщиком и кредитором 
в этом случае происходят через интернет. 
Онлайн-кредиторы оказывают значитель-
ное влияние на способы предоставления 
финансовых услуг, и, соответственно, по на-
шему мнению, они должны иметь отдельную 
нормативно-правовую базу и не рассматри-
ваться в качестве МФО, основное внимание 
которых должно быть сосредоточено на 
кредитовании микро- и малого бизнеса», 
– подчеркивают аналитики Halyk Finance. 

Низкие и нестабильные доходы исклю-
чают огромную группу казахстанцев из 
периметра банковских услуг. Дело в том, что 
банки аккумулируют депозиты, и согласно 
законодательству, они не имеют права кре-
дитовать людей с нестабильными доходами. 

«В случае существенного ограничения 
предоставления микрокредитов или уже-
сточения регуляторной политики отсутствие 
доступных микрозаймов для самозанятых 
граждан может привести к серьезным не-
гативным последствиям на уровне нацио-
нальной экономики уже в кратчайшие сроки. 
Поскольку они будут вынуждены искать аль-
тернативные источники финансирования. В 
большинстве случаев обращение в банки 
оказывается недоступным или слишком мед-
ленным процессом, особенно для мелких 
предпринимателей», – прокомментировали 
в Казахстанской ассоциации ФинТех

Эта категория граждан будет вынуждена 
искать деньги в серой зоне, порой прибегая 
к услугам лиц, оказывающих такого рода 
услуги незаконно. И более того, если МФО 
для возврата заемных средств ограничены 
исключительно законодательством нашей 
страны, то преступники будут прибегать к 
другим методам. И это понимает регулятор. 

«Конечно, должен быть определенный 
баланс, чтобы наши граждане имели воз-
можность получать такие кредиты. Но, с 
другой стороны, мы не должны самоза-
нятых вгонять в кредиты по очень высоким 
процентным ставкам.  Для нас необходимо 
найти баланс, поэтому мы будем продолжать 

обсуждение регуляторных норм с компани-
ями онлайн-кредитования. Мы будем пред-
лагать им поэтапный подход, для того чтобы 
этот сегмент не перешел в теневой сектор 
экономики, как было раньше, – заверила 
Мадина Абылкасымова. – У нас нет задачи 
исключить онлайн-кредитование. Такие за-
ймы должны быть, и наши граждане могут 
иметь право на такие кредиты. Мы говорим, 
что должна быть единая эффективная ставка 
кредитования. Крайне неверно, когда есть 
конкурентное преимущество для каких-то 
компаний. Номинал 15-20%, но реально это 
несколько сот процентов. А другие банки и 
классические МФО работают с предельным 
ограничением 56% годовых». 

В Ассоциации ФинТех говорят, что высокие 
ставки обусловлены экономической моде-
лью такого вида кредитования. Сверхмалые 
суммы займов и короткие сроки вкупе с 
высокой фиксированной себестоимостью 
выдачи не совместимы с ГЭСВ 56% годовых. 
Так, по информации КазФинТех, в среднем 
на привлечение, оценку рисков, идентифи-
кацию заемщика, выдачу кредита и про-
чие операционные расходы уходит 10-15 
тыс. тенге, или 5-10% от суммы кредита. К 
примеру, если сумма составит 100 тыс., а 
срок 15 дней, то при ставке 56% годовых 
валовый доход составит 2330 тенге. Таким 
образом, МФО не смогут зарабатывать, 
следовательно, никто не будет предлагать 
населению кредитный продукт, расходы на 
который превышают доходы.

РЕГУЛИРОВАНИЕ 
«АРРФР в настоящее время принимает 

решения в области регулирования без 
оценки последствия регуляторного воз-
действия. Только за последние два года в 
законодательство, регулирующее деятель-
ность МФО, было внесено более пятидесяти 
поправок. Так, с первого октября этого года 
начали действовать новые ограничения на 
ставку вознаграждения, не дождавшись эф-
фекта от предыдущих изменений, регулятор 
безосновательно вносит новые. Напомним, 
национальное законодательство РК жестко 
ограничивает онлайн-МФО: нельзя выдать 
микрокредит на сумму больше, чем 50 МРП 
(около 170 тысяч тенге), и на срок более 45 
дней. Казахстанские МФО не берут в залог 
какое-либо имущество заемщиков, тогда как 
банки требуют залоговое обеспечение», – 
напоминают в ассоциации. 

ИИ В БИЗНЕСЕ: 
ПОТЕНЦИАЛ 
И РИСКИ
В бизнесе искусственный интеллект играет 
значительную роль для оптимизации 
бизнес-процессов и улучшения 
эффективности предприятий.
ИИ способен улучшить производственные 
процессы благодаря автоматизации 
и оптимизации работы на производстве. 
Кроме того, алгоритмы машинного 
обучения анализируют большие 
объемы данных.
Евгений ПИТОЛИН, независимый 
эксперт в области кибербезопасности, 
ИТ и коммуникаций

Все это необходимо для того, 
чтобы определить правильную 

стратегию, улучшить качество 
продукции и забрать монотонную 
работу у сотрудников. В этой статье 
мы разберем потенциал и риски ис-
кусственного интеллекта в бизнесе.

ЛЕНЬ И ЗАВИСИМОСТЬ 
Если потерять контроль над использованием ИИ – дела 

могут пойти плохо. Возникает огромный риск неправиль-
ного принятия решений или даже уязвимости системы к 
кибератакам. Поэтому внедрение ИИ требует не только 
технической работы, но и стратегического подхода для 
максимизации пользы и минимизации рисков.

КАК ИИ ПРИМЕНЯЕТСЯ В БИЗНЕСЕ
Главный плюс – это применение ИИ для анализа данных. 

Алгоритмы машинного обучения обрабатывают огромные 
объемы информации, выявляют тренды. С помощью этого 
можно делать более точные прогнозы и принимать решения, 
учитывая все нюансы. 

ИИ способен автоматизировать бизнес-процессы. На-
пример, роботизированные системы (RPA) на основе ИИ 
выполняют монотонные задачи. Это ценно для сотрудников. 
Их время может пойти на другие стратегические задачи. 

Что касается клиентского обслуживания, ИИ может 
создать персонализированные рекомендации и улучшить 
клиентоориентированность. Например, обработав данные 
о предпочтениях клиентов, он предложит индивидуализи-
рованные решения.

С КАКИМИ РИСКАМИ МОЖНО СТОЛКНУТЬСЯ
Безопасность данных. Использование ИИ включает об-

работку больших объемов информации, что может повысить 
уровень уязвимости для кибератак и утечек данных. За-
щита информации становится критически важной задачей.

Необходимость обучения персонала. Внедрение ИИ 
требует от персонала новых навыков и знаний. Недоста-
точная подготовка сотрудников может стать препятствием 
для успешной реализации ИИ.

Зависимость от технологии. Бизнесы, сильно опирающие-
ся на ИИ, могут стать уязвимыми к сбоям в системе, отказам 
оборудования или недоступности данных, что приведет к 
проблемам с функционированием.

В современном мире критически важен баланс между 
улучшением бизнес-процессов и эффективностью ИИ, а 
также обеспечением безопасности и этичности в исполь-
зовании этой технологии.

КРУПНЫЕ ДЕБАТЫ О МИКРОЗАЙМАХ МФО

В ФИНАНСАХ ЧРЕВАТЫ РИСКАМИ И ИГРА В ПОДДАВКИ, И ЗАКРУЧИВАНИЕ ГАЕК
В нашей стране модно ругать финансовый сектор. Депутаты, общественные деятели и политики всегда с удовольствием обсуждают 
«закредитованность» казахстанцев и алчность финансистов. При этом, никто не говорит о низких доходах населения, маленьких 
пенсиях и высоких ценах на товары первой необходимости. Далее расскажем, как «заигрывания» с общественным мнением могут 
отразиться на отдельном сегменте финансового рынка и на обычных людях. 

Отечественные банки на просроченные 
кредиты могут начислять проценты и штра-
фы бесконечно долго, существенно увеличи-
вая сумму возвращаемого кредита. Тогда как 
МФО по законодательству имеют право лишь 
на требование в качестве вознаграждения 
и штрафов за просрочку не более 50% от 
суммы займа, вне зависимости от срока 
задолженности», – отмечается в обращении   
Казахстанской ассоциации ФинТех. 

К примеру, заемщик, который взял 
микрокредит в 100 тысяч тенге, даже при 
длительной просрочке (например, свыше 
2-3 лет), обязан вернуть, включая проценты 
и штрафы за просрочку по займу, всего лишь 
50 000 тенге сверху. 

«Мы видим, что у этих компаний на сегод-
няшний момент нет адекватной процедуры 
оценки платежеспособности клиентов и 
они закладывают высокие процентные 
ставки. За два с небольшим года мы увидели 
взрывной рост проблемных заемщиков в 
этом сегменте. Мы будем принимать меры 
для того, чтобы охладить риски, защитить 
права наших заемщиков, но в то же время 
важно найти баланс, чтобы они не ушли в 
тень», – заключила глава АРРФР.

Процесс оценки платежеспособности про-
комментировали в Ассоциации Казфинтех. 

«Каждый заявитель проходит проверку 
кредитоспособности и платежеспособности, 
идентификации личности и уровня доходов. 
Это делается автоматически при помощи 
алгоритмов кредитного скоринга, которые 
обучаются на больших объемах данных. Мы 
не понимаем, как можно кредитовать за-
емщиков, которые заведомо не вернут долг. 

Мы кредитуем своими деньгами и терять 
их не хотим. Взыскание просроченных 
кредитов до 100 тыс. тенге через судебное 
производство экономически не выгодно, 
так же, как и продажа просроченных порт-
фелей коллекторским агентствам, которые 
выкупают их с большим дисконтом. Для 
любой кредитной организации, не важно 
это банк или МФО, выдавать кредиты без 
оценки рисков нет экономического смысла, 
кроме теневых кредиторов, которые могут 
заниматься хищническим взысканием и не 
имеют никаких технологий для управления 
рисками.  Чтобы было понятно, уровень 
одобрения у онлайн-МФО – от 20 до 30%. 
Т.е., из 10 желающих получает кредит только 
каждый пятый, а в лучшем случае каждый 
третий заявитель», – поделились предста-
вители ассоциации.

Конечно, здорово прислушиваться к де-
путатам и политикам, но если бесконечно 
закручивать гайки, то можно разрушить даже 
самый сильный и стабильный рынок.  Такой, 
как рынок микрокредитования, который стоит 
на кону макроэкономического эксперимента.
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Повышение цен на эти виды 
продуктов объяснила на пресс-

конференции Региональной службы 
коммуникаций главный специалист 
отдела по реализации государствен-
ной политики в сфере торговли 
Управления предпринимательства 
и индустриально-инновационного 
развития Восточно-Казахстанской 
области Жадыра Ерланова.  

«Повышение цен на куриные 
яйца связано с отсутствием до-
таций птицефабрикам со стороны 
государства, ростом цен на комму-

нальные услуги, горюче-смазочные 
материалы, корма, витаминные 
добавки и т.д., а на рис обусловлено 
ростом оптовых цен от производи-
телей Кызылординской области», 
– сообщила Жадыра Ерланова. 

Для сдерживания цен на продук-
ты питания, по ее словам, из бюдже-
та выделены средства в размере 4,2 
млрд тенге. Еженедельно организо-
вываются сельскохозяйственные 
ярмарки, с начала года проведено 
447 ярмарок, реализована продук-
ция на 1,7 млрд тенге. 

«В настоящее время реализу-
ются механизмы стабилизации в 

отношении девяти наименований 
(четырех плодоовощных и пяти 
бакалейных групп).

По бакалейной группе осущест-
вляется стабилизация цен в отно-
шении риса шлифованного, крупы 
гречневой, сахара, макаронных 
изделий и масла подсолнечного 
рафинированного. Совокупный 
законтрактованный объем по 
бакалейной группе превышает 5 
тысяч тонн. 

С целью развития механизмов 
стабилизации цен СПК реализует 
инвестиционный проект по стро-
ительству оптово-распредели-

тельного центра «Алтай». Данный 
объект состоит из овощехрани-
лищ, общей площадью 20 тысяч 
квадратных метров, и кросс-дока, 
площадью 2,2 тысячи квадратных 
метров. Запуск ОРЦ запланирован 
в 4 квартале текущего года», – со-
общил директор Департамента по 
стабилизации цен АО СПК «Ертіс» 
Артем Демидов. 

По его словам, реализация плодо-
овощной продукции осуществляет-
ся через 24 торговых павильона СПК 
и 34 торговых точки, заключивших 
меморандум о реализации про-
дукции.

РАВНЯЛИСЬ БЫ НА… 
ОКОРОЧКА  
Производство свежего или охлажденного 
мяса птицы за январь-октябрь 2023 года 
достигло 118,3 тыс. тонн – сразу на 26,8% 
больше по сравнению с аналогичным 
периодом 2022-го. Из них 54,2 тыс. тонн – 
на 37,4% больше по сравнению с январем-
октябрем 2022 года – пришлось на тушки 
кур (в том числе цыплят), индеек, уток, 
гусей и цесарок.

По итогам октября 2023 года цены на мясо птицы 
увеличились лишь на 0,3% за месяц и всего на 1,4% 

за год. При этом годом ранее мясо птицы подорожало 
сразу на 28,6% за год. Цены на мясо птицы за год вы-
росли в 12 из 20 регионов РК. Наибольшее удорожание 
было отмечено в Астане: на 13,6%. Следом идут За-
падно-Казахстанская и Улытауская области: на 9,7% и 
9% соответственно.

В остальных 8 регионах РК цены на мясо птицы 
уменьшились. Самое заметное удешевление наблю-
далось в Актюбинской области: на 13,8%. Следом идут 
Туркестанская и Мангистауская области: на 12,1% и 
8,8% соответственно.

Непосредственно мясо кур в целом подорожало за год 
на 5,7%, в том числе куриные грудки выросли в цене на 
8,2%, а бедра и голени – на 7,5%. Несмотря на удорожание 
мяса птицы, цены на куриные окорочка по сравнению с 
октябрем прошлого года снизились на 3,3%. Так, средняя 
розничная цена мяса кур по итогам октября 2023 года 
составила 1,4 тыс. тенге за кг, а куриные окорочка про-
давались по 1,2 тыс. тенге за кг.

Еnergyprom.kz

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

Это было сделано в целях обеспечения про-
довольственной безопасности региона, в 

результате чего по «форвардному закупу» были 
подписаны договоры на поставку овощей, яиц, 
говядины и хлеба. В Стабилизационном фон-
де области имеется 15 тыс. тонн продукции 
на сумму 2,9 млрд тенге. Из запасов АО «НК 
«Продкорпорация» проработана поставка 9,4 
тыс. тонн зерна на мукомольные предприятия 
хлебопекарен города. Комиссия по расследо-

ванию посреднических схем по всей цепочке 
ценообразования продовольственных товаров 
устранила 55 посредников. 

Руководство области поручило ответственным 
за этот участок работы обеспечить полноценную 
реализацию алгоритма сдерживания цен на 
социально значимые товары, своевременный 
отбор продуктов из стабфонда СПК «Павлодар», 
заключение договоров с производителями сель-
хозпродукции. Также поручено усилить работу 
по выявлению непродуктивных посредников и 
торговых надбавок.

Тем более что реализаторам сельхозпродук-
ции нет необходимости взвинчивать цены. 
Несмотря на засуху в регионе, на поливных 
землях картофель выкопали на всех 24,7 тысячи 
гектаров его плантаций, собран его рекордный 
вес – 806 с лишним тысяч тонн при урожайности 
327 центнеров с гектара. Овощей всех видов 
и сортов собрано в общей сложности 261 200 
тонн. Только моркови удалось запасти 195,7 
тысячи тонн, капусты – более семи тысяч тонн 
и 5200 тонн лука, что хватит для обеспечения 
жителей области. 

Не будет проблем с мукой и крупяными культу-
рами. Сейчас завершают уборку подсолнечника 
и затем начнется его переработка на масло. 

ТОЛЬКО ЛИ 
В ОТСУТСТВИИ 
ДОТАЦИЙ ДЕЛО?  
Несмотря на то, что в Восточном Казахстане есть свои 
птицефабрики, выросли цены на яйца. Подорожал 
также рис, который, как и яйца, относится к продуктам 
первой необходимости и повседневного спроса, то есть, 
к социально значимым продовольственным товарам. 

В акимате Павлодарской области рассмотрели ценовую ситуацию на социально 
значимые продукты и меры сдерживания необоснованного роста цен.

Фото Валерия БУГАЕВА

СКОЛЬКО КАЗАХСТАНЦЫ 
ТРАТЯТ НА ПРОДУКТЫ 
ПИТАНИЯ?
Во втором квартале 2023 года расходы 
домохозяйств на продукты питания 
и безалкогольные напитки выросли 
на 13,9%, до 421,1 тыс. тенге.

Доля этих расходов от всех трат на продовольствен-
ные товары составила 92%, от потребительских 

расходов в целом – 52%. Для сравнения: в аналогичном 
периоде прошлого года расходы на продукты питания 
и безалкогольные напитки составили 369,8 тыс. тенге 
– на 9,6% больше, чем годом ранее.

В региональном разрезе самые большие расходы на 
продукты питания и безалкогольные напитки были 
зафиксированы у жителей Туркестанской области: 
557,5 тыс. тенге за квартал – на 13,9% больше, чем 
годом ранее.

В пятерке регионов-антилидеров также оказались 
Мангистауская (551,6 тыс. тенге, плюс 10%), Атырауская 
(512,4 тыс. тенге, плюс 14,5%), Улытауская (502,5 тыс. 
тенге, плюс 30%) и Алматинская (484,3 тыс. тенге, плюс 
7,6%) области.

Наибольший годовой рост расходов на продукты 
питания и безалкогольные напитки наблюдался в 
Улытауской области, наименьший – в Павлодарской.

В структуре расходов домохозяйств на продукты 
питания и безалкогольные напитки самую большую 
долю (33,4%) заняли мясо и мясопродукты: 140,6 тыс. 
тенге в среднем по стране – на 14,7% больше, чем 
годом ранее.

На второй строчке расположились хлебопродукты и 
крупяные изделия: 64,5 тыс. тенге, плюс 15%. Тройку 
замкнули молочные продукты, на которые казахстанцы 
потратили 44,7 тыс. тенге – на 21,4% больше, чем во 
втором квартале 2022-го.

На фрукты жители страны потратили 35,1 тыс. тен-
ге, на овощи – 34,3 тыс. тенге, на сахар, кондитерские 
изделия и сладости – 28,1 тыс. тенге, на масла и жиры 
– 22,7 тыс. тенге, на безалкогольные напитки и рыбу 
с морепродуктами – по 17,6 тыс. тенге, на яйца – 9,1 
тыс. тенге.

Finprom.kz

ПРОВЕРИЛИ ПО ЦЕПОЧКЕ «НАКРУТОК»

ДОСЛОВНО

Мы ожидаем, что годовая инфля-
ция продолжит снижение и в 

ближайшие месяцы перейдет в одно-
значную зону. В дальнейшем, с учетом 
ухода высокой базы, темп снижения 
инфляции несколько замедлится, но 
сохранится. Поэтому мы будем вни-
мательно отслеживать показатели и 
годовой, и месячной инфляции, и их 
схождение к таргетируемому уровню. 

С учетом постепенной стабилиза-
ции инфляции Национальный банк в 
августе и октябре дважды снизил ба-
зовую ставку с 16,75% до 16%. Однако, 
несмотря на замедление, инфляция 
находится на уровне выше таргета. 

Отдельные риски требуют особого 
внимания:

Первое, во внешнем секторе – это 
сохраняющаяся устойчивость базо-
вой инфляции в мире, повышающееся 

инфляционное давление со стороны 
отдельных стран-торговых пар-
тнеров, влияние нефтяных цен на 
глобальную инфляцию и геополити-
ческие риски. 

Второе, внутри экономики давление 
на цены сохраняется со стороны 
фискального стимулирования, устой-
чивого внутреннего спроса и высоких 
инфляционных ожиданий. Также при-
сутствуют риски для реализации 
вторичных эффектов от повышения 
цен на жилищно-коммунальные услуги 
и горюче-смазочные материалы. 

Инфляция является главным вы-
зовом устойчивому экономическому 
росту и социальной стабильности. 
Поэтому, по мнению экономических 
экспертов, самой важной задачей на 
сегодняшний день является стабили-
зация инфляции. 

Для дальнейшей стабилизации 
инфляции Национальный банк про-
должит дезинфляционную политику. 
Национальный банк будет отсле-
живать динамику инфляции и иные 
макроэкономические параметры раз-
вития страны с целью принятия выве-
ренных сбалансированных решений 
по денежно-кредитной политике.

Национальный банк совместно с 
правительством продолжит реали-
зацию Комплекса мер по контролю 
и снижению инфляции в 2023-2024 
годы. Отдельно следует подчеркнуть 
необходимость реформ по ожидае-
мой консолидации государственных 
финансов и снижению их зависимо-
сти от нефтяных поступлений в рам-
ках обуздания инфляционных про-
цессов. Считаем важным повышение 
качества бюджетного планирования 

и эффективности государственных 
расходов и строгое соблюдение кон-
трциклических бюджетных правил 
при формировании и уточнении па-
раметров республиканского бюджета 
с 2024 года.

Мы уверены, что результаты 
наших совместных усилий будут 
способствовать достижению средне-
срочного таргета в 5% и созданию 
макроэкономических условий для 
роста благополучия наших граждан 
Казахстана. 

Тимур СУЛЕЙМЕНОВ, 
из доклада председателя НБРК 

на пленарном заседании Сената 
Парламента, 23 ноября 2023 г.

ВСЕ ЕЩЕ ВЫШЕ ТАРГЕТА
Годовая инфляция снизилась с 21,3% в феврале до 10,8% по итогам октября. Снижению 
инфляции способствовали ослабление внешнего инфляционного давления, проводимая 
денежно-кредитная политика Национального банка, а также меры правительства.

Фото предоставлено  
пресс-службой НБ РК

АВИАЦИЯ

Саида ЖАРКИНОВА, Астана 

Столица зимой сурова, ветрена 
и нередко встречает гостей в 

аэропорту сильными буранами. 
Неблагоприятные погодные 
условия осложняют работу всех 
авиакомпаний. И национальный 
авиаперевозчик Казахстана не 
исключение.

Как подчеркнули в Air Astana, 
с января по октябрь этого года 
своевременность выполнения 
полетов составила 80%. Если 
сравнивать с европейскими и 
американскими компаниями, 
у Air Astana он выше. Именно 
непогода – одна из главных при-
чин задержки рейсов. Кроме, 
конечно, технических неполадок 
и ситуаций с поздним прибытием 
воздушного судна. 

И тем не менее здесь про-
должают работать над улучше-
нием показателей, прекрасно 
понимая пассажиров, которые 
планируют свое время и хотят 
вовремя долететь до пункта 
назначения. Поэтому нацио-
нальный авиаперевозчик Ка-
захстана серьезно задумался 
об обновлении парка противо-
обледенительной спецтехники. 
Однако не стоит забывать, что 

бывают такие погодные условия, 
когда и противообледенительная 
обработка воздушного судна не 
может исправить ситуацию с об-
леденением самолета.

Сейчас в собственности Air 
Astana 14 таких машин. Пять из 
них находятся в Алматы, одна 
– в Павлодаре. Самое большое 
количество – восемь – в Астане. 
В этом году было закуплено еще 
5 новеньких. Три из них будут 
доставлены в Алматы из США. А 
две марки Vestergaard Betta Flex-
liner уже готовы к эксплуатации 
в столице.

«Почему мы именно эту технику 
закупили в Астану? Она является 
технологичной и современной по 
нынешним меркам. При плани-
ровании проекта мы учитывали 
климат Астаны, который сильно 
разнится с Алматы. В столице 
очень часты сильные ветра до 20 
метров в секунду, температура зи-
мой –30 градусов. С учетом этого, 
мы остановились на данном обо-
рудовании. Основное преимуще-
ство – наличие телескопической 
форсунки, которая выдвигается 
вперед на 10 метров. Ведь при 
сильных ветрах струя обычно 
ломается, и эффективность об-
работки снижается. Это приводит 

к тому, что мы больше тратим 
жидкости на противообледени-
тельную обработку самолета, на 
нанесение жидкости на крыло, 
затрачивается больше времени 
на обработку одного самолета. К 
тому же температура жидкости 
сильно теряется при попадании 
на крыло. На новых противо-
обледенительных машинах мы 
может обрабатывать воздушное 
судно на высоте одного метра от 
крыла, при этом уменьшив расход 
жидкости и увеличив эффектив-
ность», – рассказал старший 
менеджер по техническому обе-
спечению АО Air Astana Аслан 
Абильпеисов.

По данным авиакомпании, 
экономия противообледенитель-
ной жидкости доходит до 20%. 
Причем баки в новых машинах 
более объемные, вмещают допол-
нительно 1000 литров жидкости 
тип 4. Благодаря чему появляется 
возможность обрабатывать до 6 
воздушных судов одной маши-
ной. В то время как ранее одна 
машина могла обработать только 
три самолета. Экономия времени 
существенная. Через несколько 
лет Air Astana планирует полно-
стью обновить парк противооб-
леденительной техники.

Сама обработка от снежно-
ледяных отложений проходит 
непосредственно перед вылетом 
воздушного судна. Поскольку 
время защитного действия про-
тивообледенительной жидкости 
небольшое. Примерно от 5 до 20-
40 минут. Все зависит от погодных 
условий: температуры воздуха, 
типов и интенсивности осадков. 
Поэтому не стоит удивляться 
пассажирам, почему именно, 
когда они сидят на борту само-
лета, происходит обработка судна. 
Наоборот, эта картина должна 
придавать уверенности в без-
опасности предстоящего полета.

«Еще мы запустили постройку 
нового склада хранения жидко-
сти. Он в себя будет включать 
боксы для заправки машин, стан-
цию смешивания и подготовки 
жидкости и непосредственно сам 
склад. Данный проект позволит 
нам быстрее осуществлять за-
правку противообледенительной 

техники. Проводить эту процеду-
ру в закрытых, теплых помеще-
ниях, а не на улице. Тем самым 
увеличивается эффективность 
обработки зимой», – добавил 
Аслан Абильпеисов.

В Air Astana планируют завер-
шить весной следующего года 
строительство склада хранения 
противообледенительной жид-
кости. В то же время обработку 
воздушных судов остальных 
авиакомпаний проводят уже си-
лами столичного аэропорта. Здесь 
также уверенно заявили о полной 
готовности к зиме. Проведен 
инструктаж с личным составом, 
подготовлена вся необходимая 
спецтехника. 

«У нас 113 единиц техники для 
обслуживания воздушных судов. 
Подготовлены территория, тер-
миналы. Мы приобрели специ-
альную противообледенитель-
ную жидкость, сухой реагент для 
использования как на перроне, 

так и на взлетной полосе. Уверен, 
что не будет никаких инцидентов. 
Задержки рейсов бывают. Но это 
зависит от сложных метеоусло-
вий. В таких случаях специально 
выделяется время для обработки 
взлетной полосы и воздушного 
судна», – отметил первый за-
меститель председателя прав-
ления аэропорта Астаны Руслан 
Пыштанов. 

В этом году здесь ожидают 
увеличения пассажиропотока 
как минимум на 1 млн человек, 
до 7 млн. Связывают это с ростом 
благосостояния населения. Если 
раньше борта были заполнены 
порой наполовину, то сегодня 
ощущается даже нехватка воз-
душных судов. К тому же растет и 
количество транзитных рейсов. В 
новогодние праздники здесь бу-
дут работать в усиленном режиме, 
чтобы обеспечить комфортные 
перелеты казахстанцам и гостям 
столицы. 

AIR ASTANA К ЗИМЕ ГОТОВА
Зимний сезон 2023-24 гг. Air Astana встречает во всеоружии. Столичный парк 
обновился противообледенительными машинами. В Астане авиакомпания 
продемонстрировала новую технику и рассказала о готовности к зиме. 
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представительства международной «Биржи 
грузоперевозок ATI.SU», фото с сайта ati.su 

В последнее время меняются 
логистические цепочки, появля-

ются новые партнеры и маршруты 
доставок. Транспортные и логи-
стические компании нуждаются 
в дополнительных инструментах, 
позволяющих оптимизировать 
логистические расходы, которые 
увеличиваются на протяжении 2022 
и 2023 годов.

ИЗМЕНЕНИЕ ПРАВИЛ 
ЛОГИСТИКИ 

Например, перспективным на-
правлением для снижения из-
держек может стать оптимизация 
работы со складами. Спрос на по-
добные системы автоматизации 
заметно растет.

Перестройка глобальных логи-
стических маршрутов, развитие 
Транскаспийского транспортного 
коридора сделали Казахстан клю-
чевым участником Евроазиатской 
логистики. Поэтому в республике 
растет спрос на качественные 
складские помещения. По данным 
IBC Real Estate, объем предложения 
составляет 1,3 млн кв. м. Из них на 
Алматы приходится 790 тыс. кв. 
м, на Астану – 412 тыс. кв. м. В не-
сколько раз за год выросла площадь 
строящихся объектов – сегодня в 
стране возводится 470 тыс. кв. м 
складов (128 тыс. кв. м в Астане и в 
2 раза больше – в Алматы).

Одним из драйверов рынка 
складской недвижимости является 
онлайн-торговля, оборот которой в 
2022 году достиг $3 млрд. Крупные 

ритейлеры строят собственные 
объекты (Wildberries на 100 тыс. 
кв. м, Ozon – на 42 тыс. кв. м). Кроме 
того, собственную сеть складских 
комплексов развивает «Казпочта».

При этом склады на территории 
Казахстана и других центральноа-
зиатских республик переполнены. 
Дефицит привел к росту ставок – с 
начала 2023 года они выросли на 
16%.

Помочь справиться с такой ситуа-
цией могут цифровые инструменты 
для оптимизации логистических 
процессов.

ОТ ШТРАФОВ И ОЧЕРЕДЕЙ 
ИЗБАВЯТ ТЕХНОЛОГИИ

Для исключения простоев авто-
мобилей на складах, их быстрой 
погрузки и разгрузки нужна си-
стемная организация очередей. 

Это позволит избежать срывов раз-
грузок товаров, штрафов за простой 
техники и других затрат, связанных 
с этой проблемой.

Чаще всего она возникает, если 
в логистических комплексах нет 
системы управления складскими 
процессами, либо профильное 
ИТ-решение сложное и неудобное 
в работе. В этих случаях грузо-
перевозчики не могут вовремя 
зарегистрироваться, в результате 
чего вынуждены часами ожидать 
в «живой очереди». 

Это крайне болезненная пробле-
ма и решить ее можно, внедряя сер-
висы, позволяющие автоматизи-
ровать взаимодействие складских 
комплексов с грузоотправителями 
и грузоперевозчиками. Современ-
ные программные решения такого 
профиля обычно позволяют отсле-

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

СЛАБОЕ ЗВЕНО ЛОГИСТИКИ, 
или Как помогут digital-решения для склада
Логистическая отрасль Казахстана успешно адаптируется к новым условиям работы – 
об этом шла речь на конференции «Логистика будущего», прошедшей в Алматы. Какие 
сложности возникли в сфере складской недвижимости и как их можно преодолеть – одна 
из актуальных тем форума.
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, 
фото Валерия БУГАЕВА

«Пшеница Хай-про сейчас 
стоит 130 тысяч тенге, зерно 

3 класс – 120 тысяч тенге, 4 класс 
– 95-100 тысяч тенге. Такова мак-
симальная цена от покупателей. 
Но покупатели хотят еще ниже, 
потому что из России заходит пше-
ница по 103-105 тысяч тенге. Есть 
информация о том, что россияне 
стали завозить свою неклассную 
пшеницу. Цена на нее у нас не пре-
вышает 50 тысяч тенге. Аграрии 
России сбивают цену еще более», 
– сообщил зерновой трейдер Амир 
Бутырханов.

По его словам, покупателей на ка-
захстанскую пшеницу стало мень-
ше, многие не могут вывезти зерно 
из-за проблем с КТЖ, участники 
рынка боятся введения запрета на 
экспорт со стороны властей.

«Запрет будет обязательно. Мы 
все, участники рынка, единогласны 
в этом мнении. Либо введут квоту 
на экспорт. Скорее всего, с января 
будет полный запрет. Почему на 
рынке ходят такие слухи, спросите 
вы? Отвечу. Дело в том, что ни у 
кого нет точных данных по сбору 
пшеницы. Информация министра 
об объеме, якобы, в три миллиона 
тонн старого урожая – это тоже 
фикция. Его нет в закромах, он 
числится только в документах. Ду-
маю, что в реальности остался один 
миллион тонн зерна. Но объема три 
миллиона там нет. Никто точно не 
знает, сколько зерна осталось. Мы 
считаем, чтобы подстраховаться, 
власти введут квоту по 100-200 
тысяч тонн в месяц либо вообще 
закроют экспорт», – также сказал 
зерновой трейдер.

Как заявил министр сельского хо-
зяйства Айдарбек Сапаров в рамках 
Казахстанско-Российского форума, 
который прошел в Костанае, в за-
кромах РК имеется примерно 3 
миллиона тонн зерна прошлого 
урожая хорошего качества. В этом 
году, по подсчетам МСХ, аграрии 
получат 4 миллиона тонн пшеницы 
3 класса. С учетом прошлогоднего, 
это 7 миллионов тонн. На семена и 
переработку необходимо 6,5 мил-
лиона тонн. Даже если учесть, что 
зерно с прошлого сезона в наличии 
есть, то все равно его очень мало. 
А что если статистика, как всегда, 
искажена?

Между тем зернопереработчики 
называют несколько другие цифры. 
Переходящие остатки, по их дан-
ным, составляют лишь 2 миллиона 
тонн. На семена нужен такой же 

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Продвижение качественной и конкурентоспособной 
местной продукции на потребительский рынок 

очень важно, так как это вопрос реальной самооценки 
товаропроизводителей, которые должны четко пред-
ставлять, каким критериям они должны соответство-
вать, чтобы удовлетворять потребностям сегодняшнего 
дня.

Как подчеркнул заместитель акима области Жумабай 
Карагаев, государство обязано защищать отечественных 
производителей, что обозначено в Послании Президен-
та РК народу Казахстана «Экономический ориентир 
справедливого Казахстана». 

«Мы должны в течение следующих трех лет довести 
долю переработанной продукции в агропромышленном 
комплексе до 70%. Это реальная задача. В целях обе-
спечения продовольственной безопасности региона 
необходимо увеличить мощности действующих про-
изводств и открыть новые источники производства 
продуктов питания. В этой связи и был заключен 
трехсторонний меморандум о сотрудничестве между 
областным акиматом, местными производителями 
продовольственных товаров и торговыми сетями», – 
пояснил Жумабай Карагаев. 

Документ будет действовать до 31 декабря 2024 года. 
В рамках меморандума местным товаропроизводите-
лям оказывается разностороння поддержка, включая 
размещение местных товаров на прилавках торговых 
объектов в доступных местах и максимальное предо-
ставление торговых площадей. 

Также в меморандуме установлены ставки возна-
граждения – не более пяти процентов (ретробонус), 
оплата за поставленную продукцию – не более 14 суток, 
невзимание платы за новый вид продукции, введенный 
в торговую сеть и др. Такие меры, согласно меморандуму, 
позволят увеличить производственные мощности мест-
ных товаропроизводителей и стабилизировать цены на 
товары. Кроме того, в центральные государственные 
органы были внесены законодательные инициативы, 
связанные с интересами инвесторов. За соблюдением 
законодательных инициатив будет надзирать ответ-
ственный прокурор. 

В областном филиале НПП «Атамекен» открыт ка-
бинет прокурора, создан фронт-офис и чат «Защита 
инвесторов» через мессенджер WhatsАpp. По словам 
директора ТОО «Maga-Bread» Магауии Саугабаева, 
со стороны государства делается большая скидка для 
предпринимателей. 

«Поддержка торговых сетей местной промышленно-
сти способствует росту и процветанию нашего региона. 
Благодаря меморандуму у жителей региона теперь 
появится возможность выбора – покупать не только 
привозную продукцию, но и свою местную», – сказал 
директор Магауия Саугабаев. 

В свою очередь Жумабай Карагаев подчеркнул, что 
поддержка товаропроизводителя – это, в первую оче-
редь, работа, которая должна идти на местах: «Надо 
находить сбалансированные решения, в том числе 
организовывать розничные рынки и ярмарки в много-
людных местах. Это поддержит предпринимателей и 
самозанятых граждан, которые продают собственную 
продукцию из фермерских и личных подсобных хо-
зяйств. Надо выделять им удобные места для развозной 
торговли, и покупатели от этого только выиграют».

АГРАРИИ  
ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ

В КАЗАХСТАНЕ НЕТ ТОГО ОБЪЕМА ПЕРЕХОДЯЩЕГО 
ЗЕРНА, О КОТОРОМ ГОВОРИТ МИНСЕЛЬХОЗ
объем – 2 миллиона тонн зерна. При 
потреблении 400 тысяч тонн в ме-
сяц, до следующего урожая стране 
необходимо 4 миллиона тонн зерна. 
Очевидно, что продовольственной 
пшеницы не хватит, говорят му-
комолы. Они называют ситуацию 
с продовольственным зерном в 
нашей стране критической.

Также участники рынка допуска-
ют, что Россия, в целях сдержива-
ния, может ввести запрет на вывоз 
зерна в страны Таможенного союза. 
Мукомолы Казахстана требуют 
открыть границу для ввоза рос-
сийского зерна автотранспортом, 
не дожидаясь окончания запрета. 
Ведь, вводя его, никто не ожидал, 
что ситуация с зерном в этом се-
зоне будет критической. Недавняя 
новость аналитиков о том, что 
в ближайшие несколько недель 
российская пшеница, которая «за-
ходит» на казахстанский рынок, 
начнет расти в цене, немного вско-
лыхнула настроения участников 
рынка. Однако позже эксперты РФ 
заявили, что разворот рынка ожи-
дается уже несколько месяцев, но 
он до сих пор не произошел. Более 
того, за все это время не появилось 
ни одной предпосылки для роста 
цен. Есть факт о том, что экспорт-
ные цены немного подросли, что 
может вызвать рост закупок на 

внутреннем рынке, однако и он 
сомнителен.

Как заявили в Ассоциации сель-
хозтоваропроизводителей Коста-
найской области, сейчас главное 
для властей нашей страны – обе-
спечить ограничение ввоза фу-
ражного зерна из России, данный 
вопрос является очень острым для 
аграриев Казахстана. В стране не-
обходимо обеспечить рынок сбыта, 
во-первых, для отечественных фер-
меров. Продкорпорация обещала 
закупить у фермеров 350 тысяч тонн 
такого зерна, но это очень мало. 
Зерновики просят увеличить объем 
закупа до 3 миллионов тонн. 

«Продкорпорация заявила о том, 
что будет покупать неклассную 
пшеницу, однако до сих пор условий 
закупа мы не видим. Пусть закупят 
у частников неклассную пшеницу, 
пусть снимут уже это напряжение 
с сельского хозяйства! Очень много 
пшеницы заезжает из России. 

Мы стали рассматривать этот во-
прос. Кто может завезти пшеницу? 
Согласны, что зернопереработчики. 
Но там же есть и те, кто производит 
корма, они пользуются неклассной 
пшеницей, также спиртовики, 
птичники и, более того, лицен-
зированные элеваторы», – сооб-
щила представитель Ассоциации 
сельхозтоваропроизводителей 

Костанайской области, учредитель 
ТОО «Азия Алтын-2000» Светлана 
Михайленко. 

«Сейчас мы, все фермеры, про-
сто стали заложниками ситуации, 
потому что урожай уже собран, а 
элеваторы его не принимают, ду-
маю, что они просто технически не 
готовы к этому», – добавила также 
Светлана Михайленко.

Есть хозяйства, где сушат зерно 
своими силами, однако, как оказа-
лось, это экономически невыгодно. 
Потому что расходы на сушку со-
ставляют примерно 15 тысяч тенге 
на один гектар, а неклассное зерно 
на рынке стоит от 40 до 50 тысяч 
тенге за тонну, но продать даже за 
такую цену сложно. Есть пшеница, 
которая вообще не продается.

Между тем цены от крестьян в 
Северо-Казахстанской области 
являются таковыми: пшеница 3 
класса – 110 тысяч тенге. В Акмо-
линской области пшеница 3 класса 
стоит 140 тысяч тенге. Пшеница 4 
класса торгуется по цене 90 тысяч 
тенге. Что касается неклассной 
пшеницы, эксперты прогнозируют 
дальнейшее снижение цен на нее. 
Причиной станет невозможность 
сохранности такого зерна, считают 
они. На в данное время неклассная 
пшеница на Севере Казахстана тор-
гуется по 50-55 тысяч тенге.

В Мангистау будут продвигать продукцию 
местных производителей. В Актау 
подписан трехсторонний меморандум 
по продвижению товаров местного 
производства между областным 
акиматом, крупными торговыми 
объектами и местными производителями 
продуктов питания.

живать очереди, проводить аудит 
деятельности склада с возможно-
стью улучшения процессов работы.    

Например, анализируя показате-
ли работы склада, можно оценить 
время исполнения различных 
статусов: «прибыл», «проверка до-
кументов», «разгрузка», «погрузка» 
с тем, чтобы, выявив слишком часто 
«зависающие» процессы, внести 
системные изменения и это ис-
править.

СИСТЕМЫ БРОНИРОВАНИЯ
Сервис, автоматизирующий вза-

имодействие грузовладельцев и 
перевозчиков со складами, может 
стать точкой интеграции системы 
бронирования складских площадей 
с платформой поиска контрагентов 
(агрегаторы и биржи грузопере-
возок). Это позволит бронировать 
время и мощности на складе сразу 
при получении заказа грузоотпра-
вителя.

Системы складской автоматиза-
ции позволяют управлять загрузкой 
складских площадей, заранее бро-
нировать время прибытия транс-
порта на склад. Кроме того, ИТ-
системы дают возможность управ-
лять пиковыми загрузками, заранее 
готовить документы, обмениваться 
данными с контрагентами.

Таким образом, складские сер-
висы автоматизации позволяют 
решить проблему живых очередей и 
штрафов за простой для грузопере-
возчиков и собственников складов. 
Они помогают планировать работу 
с учетом пиков загрузки, не тратить 
время на ожидание разгрузки-
погрузки, быстро обмениваться 
документами и анализировать 
процессы с целью повышения их 
эффективности.

Наибольшую ценность для всех 
участников рынка – собственни-
ков складов, грузоперевозчиков и 
грузовладельцев – представляют 
интегрированные системы, по-
зволяющие организовать процесс 
перевозки от момента получения 
заказа до вручения конечному по-
требителю.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото департамента ЧС Павлодарской 
области

Ураган, пронесшийся над Ка-
захстаном, не минул и павло-

дарское Прииртышье, особенно 
его центральную и южную части. 
Как подсчитали в акимате обла-
сти и в департаменте ЧС региона, 
шквальным ветром с порывами, 
которые местами достигали 37 м/с, 
было сорвано более 189 кровель, не 
считая поваленных деревьев и за-
боров, поврежденных автомобилей 
и рекламных щитов. Не меньший 
урон нанесен и электроснабжению 
области, так как в ней около 120 
населенных пунктов осталось без 
электричества. 

Критическая ситуация произо-
шла и в Экибастузе, где из-за по-
вреждения ЛЭП была обесточена 
недавно вышедшая из капитально-
го ремонта многострадальная ТЭЦ. 
В результате, пришлось подключать 
к ней и налаживать резервное 
электроснабжение и вновь наращи-
вать параметры тепла для обогрева 
жилых микрорайонов.

Сразу же после ЧП в акимате 
области прошло совещание, посвя-
щенное ликвидации последствий 
непогоды, бушевавшей в регионе. 
Было доложено, что в результате 
в трех городах области, а также в 
Баянаульском, Павлодарском, Щер-
бактинском, Майском, Успенском 
районах и районе Аккулы сорвало 
кровли на 83 социальных объектах. 
Среди них – 61 школа, 10 больниц, 
девять домов культуры и три спорт-
комплекса. Кроме того, сильным 
ветром повреждены кровли и об-
лицовка 63 многоквартирных и 84 
частных жилых домов. 

По словам акимов городов и сел, 
на всех поврежденных объектах 
ведутся восстановительные работы 
и оценивается ущерб. Но тут же 
всплыл факт: на сетях электроснаб-
жения произошло 246 аварийных 
отключений, было повреждено 
более 100 опор линий электропе-
редачи. По состоянию на 20 ноября 
без света оставались 18 сел в трех 
районах области.

Это известие – третьи сутки жи-
тели остаются без электричества 
– возмутило главу региона Асаина 
Байханова, который тут же оценил 
как неудовлетворительную работу 

ответственных структур по восста-
новлению электроснабжения. Он 
поручил генеральному директору 
монопольного АО «Павлодарэнер-
го» Олегу Щемелю лично разо-
браться в ситуации и максимально 
оперативно устранить недоработки 
подчиненных ему организаций. 

Серьезные претензии аким ре-
гиона предъявил акимам городов, 
районов и ряду руководителей от-
ветственных областных ведомств. 
Один из них из них – начальник 
управления энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяйства 
– прямо в ходе совещания был ос-
вобожден от должности за слабую 
организацию работы в вверенной 
ему сфере. Еще ряду высокопостав-
ленных чиновников было сказано, 
что решение их дальнейшей судь-
бы зависит от итогов исполнения 
данных на совещании поручений.

И еще. Прошедший ураган по-

казал, что не все службы оператив-
ного реагирования и руководители 
этих и других ведомств готовы к 
внезапным экстремальным ситу-
ациям и оперативному принятию 
требуемых мер. Между тем ученые и 
экологи прогнозируют, что экстре-
мальные погодные явления станут 
нормой. Явления, подобные недав-
нему урагану в Сибири (они про-
шлись и по Казахстану – С. Г.), теперь 
могут возникнуть в любом месте и 
в любое время. Появление такого 
циклона в ноябре свидетельству-
ет о перестройке климатической 
системы. Из чего следует, что всем 
коммунальным службам, местным 
исполнительным органам необ-
ходимо готовиться к увеличению 
числа подобных явлений, укреплять 
инфраструктуру и быть готовыми 
соответствующим образом реаги-
ровать на прогнозы и своевременно 
устранять последствия ЧС.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото автора

Экспонатами выставки, помимо 
первых образцов тенге и ти-

ынов, стали банкноты 1995-2018 
годов, а также старинные монеты 
и банкноты.

– Экспозиция охватывает период 
с древнейших времен до современ-
ности и включает в себя уникальные 
предметы из нумизматической 
коллекции музея. Она насчитывает 
более 4 тысяч предметов, включая 
золотые, серебряные, платиновые, 
билонные монеты и более 700 
банкнот и ассигнаций XVIII-XXI 
веков, – рассказала заведующая от-
делом научно-исследовательского 
обеспечения современной истории 
Зинаида Надыкто.  

Музейная коллекция инвести-
ционных и коллекционных монет 
качества «proof» состоит из 17 
предметов в сувенирных упаковках 
с сертификатами. Все представ-
ленные монеты уникальны. Так, 
серебряная монета «Тушканчик» из 
серии «Флора и фауна Казахстана» 
достоинством «500 тенге» – оваль-
ной формы; монета «Манул» из 
серии «Красная книга» имеет на-
несенные на глазницы янтарные 
вставки.  

Стоимость инвестиционных 
монет основывается на ежеднев-
ных колебаниях рыночных цен на 
драгоценные металлы. Выставка 
называется «Время и деньги» не-
случайно – на ней представлена 
коллекция старинных часов, на-
чиная с песочных.   

На территории современного Ка-
захстана в разные эпохи имели хож-
дение разные деньги – акша, бакыр, 
тенге, динар, дирхем, фельс, пул, 
жамбы, тайтуяк, койтуяк, алтын, 
кумис тиын, дилда, сом и другие. 
Большую роль в истории многих 
стран сыграл Великий Шелковый 

путь. Он был проводником товаров, 
идей, культур. По Великому Шелко-
вому пути шли и денежные потоки. 
По оценкам историков, первые мо-
неты, которые стали употребляться 
на территории Казахстана, были 
именно китайские. Назывались они 
«ушу» или «ушуцянь».  

Центральная Азия с коренным 
тюркским населением выпускала 
монеты за полтора тысячелетия до 
их аналогов на Руси. Такие города 
как Отрар и Тараз могут претен-
довать на роль первых городов, 
начавших интенсивно чеканить 
собственные монеты в 1251 году. 
Так, в Отраре чеканились монеты 
трех номиналов: фельсы – медные 
деньги, дирхемы – серебряные 
деньги, динары – золотые деньги. 

На выставке представлены древ-
нейшие монеты, в том числе Ку-
шанского царства. С середины XVII 
века на территории Казахстана 
появляются российские деньги, в 
основном копейки. К примеру, в 
экспозиции представлена редкая 

монета-плита – 1 гривна 1726 года, 
сибирские монеты, чеканившиеся 
на Сузунском монетном дворе. 

– Период гражданского противо-
стояния 1918-1920 гг. – это время 
калейдоскопа денег. В экспозиции 
представлены деньги Сибирского 
Временного правительства, Бу-
харского эмирата, Туркестанского 
края, советские расчетные знаки. 
С 1923 по 1992 год в обращении 
находились деньги СССР. В экс-
позиции представлены червонцы 
1937 года, банкноты 1938 года с 
изображениями шахтера, красно-
армейца и летчика. Банкноты 1947 
года напоминали «царские» деньги, 
за большой размер их прозвали 
«сталинские портянки». В 1961 году 
в обращение в СССР вводятся новые 
банкноты, которые были в обраще-
нии в Казахстане до 15 ноября 1993 
года, – рассказала Зинаида Надыкто.

Необычайно богаты и экспози-
ции монет, изготовлением кото-
рых в Казахстане занимается РГП 
«Казахстанский монетный двор», 

созданный в 1992 году в Усть-
Каменогорске на базе Ульбинского 
металлургического завода. 

Монетный двор обеспечивает 
страну циркулярными, памятными, 
юбилейными, инвестиционными 
и коллекционными монетами ка-
чества «proof». Высокое качество 
казахстанских монет и их соответ-
ствие мировым стандартам неодно-
кратно получало подтверждение 
на самых престижных выставках 
монетных дворов. 

– Денежная коллекция музея 
формировалась долгие годы, что-то 
находили люди в кладах и прино-
сили, что-то собирали сотрудники 
музея. Среди первых экспонатов 
музея, открытого более 100 лет 
назад, были как раз монеты. Зна-
чительно пополнилась коллекция 
в последнее десятилетие. Сотруд-
ники музея признательны Вос-
точно-Казахстанскому филиалу 
Национального банка за передачу 
для экспонирования в выставках 
образцов банкнот, юбилейных и 
памятных монет, а также Управ-
ляющему Усть-Каменогорской и 
Семипалатинской епархии, архие-
пископу Амфилохию, передавшему 
в дар нумизматическую коллекцию 
уникальных древних серебряных 
монет XVIII-XIX веков, – сообщила 
Зинаида Надыкто.

Выставка «Время и деньги» будет 
открыта для посещений до апреля 
2024 года.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область, фото предоставлены 
Центром общественных коммуникаций

Одним из направлений туризма в регионе определе-
но развитие морского курорта, пляжного туризма 

на участках от Актау до порта Курык, расположенных 
на побережье Каспийского моря. Помимо проектов 
курортной зоны, действующих баз, имеются и другие 
туристические объекты, направленные на развитие 
экологического, сакрального туризма.

В целях дальнейшей активизации и популяризации 
развития туризма определены туристические направ-
ления, призванные показать все великолепие природ-
ной красоты края. Первое направление – это ущелье 
Бозжыра, расположенное в Каракиянском районе. 
Казахская Аризона. Именно так именуют это урочище 
путешественники. Второе туристическое направле-
ние проходит по Тупкараганскому району – маршрут 
включает в себя посещение мыса Жыгылган. Туристы с 
удовольствием посещают также Форт-Шевченко, каньон 
Капамсай, подземные мечети Султан-епе и Шакпак-ата.

Мангистауский район – это третье туристическое на-
правление, в частности, посещение этноаула «Когез», 
шаровых конкреций урочища Торыш, горы Шеркала, 
останцевых гор Айракты. Туристы посещают также горо-
дище Кызылкала, урочище Акмыш и другие туробъекты.

Сейчас в регионе активно развивается первое на-
правление. Маршрут является самым популярным 
и запрашиваемым среди туристов. На протяжении 
многих лет это направление использовалось лишь в 
экспедиционных целях.

С начала 2023 года Мангистаускую область посетило 
приблизительно 250 тысяч туристов. Руководитель 
областного управления туризма Маулен Габдулкалиев 
сообщил, что официальная статистика подтверждает эту 
цифру. А включая незарегистрированных туристов, их 
число составляет около 500 тысяч, что является ярким 
свидетельством стремительного роста туристической 
сферы в регионе.

По информации управления туризма Мангистауской 
области, зафиксирован значительный прирост туристов 
из России, Ирана, Японии, также из Восточной Евро-
пы. В течение первого полугодия объем услуг в сфере 
туризма составил 4,8 млрд тенге, увеличившись в 1,3 
раза по сравнению с предыдущим годом. В 2023 году 
в регионе было проведено несколько крупных тури-
стических мероприятий. В их числе международный 
форум по развитию туризма в Республике Казахстан и 
международная конференция ЮНЕСКО Japan FiT Silk 
Roads, которая подтвердила важность международного 
сотрудничества в сохранении и популяризации исто-
рического и культурного наследия каспийской ветки 
Шелкового пути. 

Также в регионе прошли съемка популярного теле-
шоу «Орел и Решка» и видеосъемка белорусской группы 
Dream and Travel, автопробег с участием известных ав-
тоблогеров и журналистов, республиканский семейный 
фестиваль «Esquire Picnic».   

В этом году провели и 10-дневный семинар-тренинг, 
где изучались возможности сертификации гидов и экс-
курсоводов. Специалисты-эксперты мирового уровня в 
сфере туризма обучили 50 гидов и экскурсоводов. Эти 
инициативы привлекли внимание к туристическому 
потенциалу региона, способствуя его популяризации. 

Как сообщил руководитель управления туризма 
Маулен Габдулкалиев, инициативы и проекты по уве-
личению числа туристов и развитию туристического 
потенциала будут продолжены. Планируется создать 
более 700 рабочих мест, привлечь инвестиции на сумму 
в 100 млрд тенге, а также реализовать 13 проектов до 
2027 года. По подсчетам специалистов в Мангистауской 
области туристам можно показать более 13 тысяч исто-
рических краеведческих памятников. 

«Мангистау часто называют музеем под открытым 
небом, и у нас есть множество сакральных мест и до-
стопримечательностей. Существует множество туров, 
охватывающих эти направления. Интерес туристов к 
нашему региону постоянно растет. Каждый камень этого 
края хранит в себе многовековую историю природных 
изменений этого места и людей, которые его населя-
ли. Поэтому важно бережно относиться к сакральным 
местам и формировать культуру взаимоотношений с 
туристами», – подчеркнул глава региона Нурлан Ногаев.  

Реализация проектов в сфере туризма позволит при-
влечь в область дополнительные инвестиции, приток 
новых туристов, обеспечит создание новых рабочих 
мест, а также будет способствовать развитию смежных 
отраслей экономики. Что в конечном итоге придаст 
положительный импульс социально-экономическому 
развитию Мангистау.

УРОК НЕ ВПРОК?

ЦЕННОСТЬ ВРЕМЕНИ И ДЕНЕГ 
Выставка «Время и деньги», посвященная 30-летию национальной валюты Казахстана, 
открылась в Усть-Каменогорске в областном историко-краеведческом музее.

ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ 
ТУРИСТОВ
В рамках Государственной программы 
развития туристской отрасли 
Мангистауская область вошла в число 
ТОП-10 перспективных туристских зон 
республики. 

ДОНОРЫ БЮДЖЕТА 
По итогам восьми месяцев 2023 года поступления в местный бюджет РК 
достигли 8,6 трлн тенге – на 24,5% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Заметим: поступления в местный бюджет динамично 
растут из года в год. По итогам 2022 года поступления достигли рекордных 
11 трлн тенге.

В текущем году 46,7% всех доходов местного бюджета пришлось на налоговые 
поступления, 50,8% – на поступления трансфертов. В региональном разрезе 
главным донором госбюджета является Алматы: за январь-август текущего года 
поступления местного бюджета этого мегаполиса перевалили за 1 трлн тенге, 
а если точнее, то достигли 1,054 трлн тенге. Это абсолютный рекорд среди 
всех регионов страны. За год сумма увеличилась на 20,6%. Второе место по 
поступлениям в местный бюджет заняла Туркестанская область (832,6 млрд 
тенге), третье – Астана (805,9 млрд тенге).

Ranking.kz

ГДЕ КАК ПЛАТЯТ ЗА РАБОТУ
Среднемесячная заработная палата в Казахстане превысила 350 тысяч тенге. 
При этом в Атырауской области и вовсе зарабатывают более 600 тысяч тенге.

В третьем квартале 2023 года среднемесячная заработная плата работников в 
стране составила 350,5 тыс. тенге – на 16,9% больше в номинальном выражении, 
чем годом ранее. При этом реальный рост с учетом инфляции составил 3,5%.

Для сравнения: в аналогичном периоде прошлого года среднемесячная за-
работная плата составляла 299,8 тыс. тенге.

В региональном разрезе наибольшая среднемесячная заработная плата была 
зафиксирована у жителей Атырауской области: 602,4 тыс. тенге – на 14,3% 
больше в номинальном выражении и на 2,8% больше в реальном выражении, 
чем годом ранее.

Среди лидирующих регионов можно также отметить Мангистаускую (519,1 
тыс. тенге, плюс 2,2% в реальном выражении) и Улытаускую (471,3 тыс. тенге, 

плюс 5,4%) области. Наименьшая среднемесячная заработная плата была 
отмечена у жителей Туркестанской области: всего 248,9 тыс. тенге – плюс 
1,8% за год. В тройку аутсайдеров также попали Жамбылская и Северо-Ка-
захстанская области.

В разрезе отраслей наибольшую среднемесячную заработную плату традици-
онно получали работники в горнодобывающей промышленности и разработке 
карьеров: 756,7 тыс. тенге – на 16,5% больше в номинальном выражении, чем 
годом ранее. В тройке наиболее высокооплачиваемых отраслей также оказались 
финансовая и страховая деятельность (668,9 тыс. тенге) и сфера информации и 
связи (525,8 тыс. тенге). Одни из самых низких заработных плат по стране были 
зафиксированы в сферах искусства, развлечения и отдыха, сельского, лесного 
и рыбного хозяйства, а также водоснабжения и водоотведения.

Finprom.kz

ТОКТАМЫС, АРХАТ И ОРДА 
БУДУТ С ИНТЕРНЕТОМ
В сельских округах Саржал и Медеу завершены работы по подключению 
к интернету. В настоящее время продолжается расширение сети в селах 
Токтамыс, Архат и Орда.

В селе Токтамыс реализован проект «Строительство и подключение к электро-
сети антенно-мачтового сооружения». На данный момент проложены 6 км 
линий электропередач, установлена трансформаторная подстанция. Завершена 
установка 40-метрового антенно-мачтового сооружения, проводятся работы 
по его подключению к электросети.

Аналогичные работы ведутся в селе Архат. Так, было установлено 40-метро-
вое антенно-мачтовое сооружение. В населенном пункте Орда активно идут 
работы по установке трансформаторной подстанции и монтажу 30-метрового 
антенно-мачтового сооружения. Проложены 2,5 км линий электропередач. Все 
работы планируется завершить до конца этого года.

Пресс-служба акимата области Абай



МЕЖДУНАРОДНАЯ ТОРГОВЛЯ

СОТРУДНИЧЕСТВО IN BRIEF
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

Николай КРАВЕЦ, 
фото участников конгресса

В настоящее время Междуна-
родное общество маркшей-

деров (ISM), основанное в 1969 
году, является академической 
организацией, связанной с Орга-
низацией Объединенных Наций 
по вопросам образования, науки и 
культуры (ЮНЕСКО). Участниками 
конгресса стали представители 
таких стран, как Китай, Германия, 
Россия, США, Казахстан, Африка, 
Австралия, Вьетнам, Узбекистан, 
Албания и другие. Основная цель 
конгресса – показать последние 
достижения в маркшейдерско-
геодезической отрасли с примене-
нием искусственного интеллекта; 
создание больших баз данных для 
мониторинга земной поверхно-
стей и управления чрезвычайными 
ситуациями. 

В рамках работы форума прошли 
заседания президиума, пленарные 
заседания, дискуссии, устные до-
клады, стендовые презентации 
и технические выставки, а также 
сессии, посвященные молодым 
специалистам, магистрантам, 
аспирантам и Phd-докторантам.        

С основным докладом на пленар-
ном заседании выступил президент 
ISM, профессор Китайского универ-
ситета технологий Huang Leting, 
который посвятил свой доклад 
достижениям в области маркшей-
дерии и геодезии в мировой прак-
тике и существующим проблемам. 
В работе секции «Международное 
маркшейдерское образование и 
дисциплина» большое внимание 
было уделено качеству подготовки 
маркшейдерско-геодезических ка-
дров. Современный этап развития 

горнодобывающей промышлен-
ности в мире характеризуется 
техническим перевооружением и 
увеличением мощностей предпри-
ятий с более сложными горно-гео-
логическими условиями эксплуата-
ции месторождений и внедрением 
инновационных технологий добы-
чи полезных ископаемых. 

Одновременно с этим, в марк-
шейдерии и геодезии произошли 
глобальные перемены, связанные 
с внедрением информационных 
технологий измерений, с исполь-
зованием новейшего электронного 
и сканирующего лазерного обору-
дования, и спутниковых техноло-
гий. Расширяется круг решаемых 
маркшейдерских вопросов за счет 
задач геомеханики горных пород, 
которые являются неотъемлемой 
частью маркшейдерского дела. 
Для решения новых задач потре-
буется интеграция маркшейдер-
ской общественности – ученых и 
практиков с целью определения 
стратегических направлений 
развития. Примером интеграции 
является «Союз маркшейдеров 
Казахстана», созданный в 2011 
году на базе НАО «Карагандинский 
технический университет имени 
Абылкаса Сагинова». 

– Подготовку маркшейдерских 
кадров в Казахстане осуществляют 
в ведущих вузах Казахстана, в том 
числе НАО «КарТУ им. Абылкаса 
Сагинова» (Караганда) и НАО 

«КазНИТУ им. К. Сатпаева» (Алма-
ты), которые имеют современную 
материально-техническую базу и 
высококвалифицированный ка-
дровый потенциал, – говорит Фа-
рит Низаметдинов, д.т.н., профес-
сор КарТУ им. Абылкаса Сагинова, 
президент «Союза Маркшейдеров 
Казахстана». – Качество подготов-
ки маркшейдеров обеспечивается 
наличием современных прибо-
ров: электронных тахеометров и 
нивелиров, 3D-сканеров, радара, 
глобальных спутниковых систем 
(GPS), а также геоинформационны-
ми системами: SURPAC, AutoCAD, 
GEMS, DATAMINE, MACROMINE. 
Имеются компьютерные классы 
и научно-исследовательские ла-
боратории, позволяющие вести 
подготовку бакалавров, магистров 
и выполнять хоздоговорные и гос-
бюджетные темы по проведению 
научных исследований в области 
геодезии, маркшейдерии и геоме-
ханики. Реальными заказчиками 
являются крупные горнодобыва-
ющие предприятия: АО «ССГПО», 
АО «Шубарколькомир», АО «Жай-
ремский ГОК», ТОО «Оркен» и др. 

На горнодобывающих предпри-
ятиях Казахстана для выполнения 
маркшейдерских задач работают 
свыше 1200 маркшейдеров и 
маркшейдерских рабочих, и не-
обходимость подготовки кадров 
для отраслей экономики постоянно 
растет. 

– Главным результатом таких 
международных конгрессов яви-
лось открытие новых инновацион-
ных образовательных программ в 
2019 году: в бакалавриате «Цифро-
вая аэрофосъемка», в магистратуре 
«Дистанционное зондирование 
земли». Актуальность этих про-
грамм подтвердилась большим кон-
тингентом обучающихся, – считает 
Фарит Низаметдинов.

В настоящее время на горнодо-
бывающих предприятиях востре-
бованы специалисты, решающие 
проблемы в области геомеханики, 
управления процессом произ-
водства работ при открытой и 
подземной разработке месторож-
дений полезных ископаемых, обе-
спечения безопасности. Для этого 
в 2023 году разрабатывается новые 
образовательные программы: в 
магистратуре «Геомеханика», в 
докторантуре «Маркшейдерия», 
включающие современные дисци-
плины, согласованные с ведущими 
высшими учебными (научными) 
университетами (институтами) 
мира. В том числе: с Мичиганским 
технологическим университетом 
(США), Технологическим универси-
тетом Клаусталь и Высшей школой 
прикладных наук им. Бойта (Герма-
ния), Высшей горной школой – Тех-
ническим университетом Острава 
(Чехия), Институтом горного дела 
(ИГД) им. Чинакала СО РАН (Россия, 
Новосибирск).

СОГЛАШЕНИЕ 
О ВАЛЮТНОМ СВОПЕ
Народный банк Китая и Центральный банк Саудовской 
Аравии подписали двустороннее соглашение о валютном 
свопе, сообщил Центральный банк Китая.

Общая стоимость соглашения о валютном свопе составляет 
50 млрд юаней (около 6,98 млрд долларов США), или 26 млрд 
саудовских риалов, говорится в сообщении Центрального 
банка на его сайте. Соглашение рассчитано на три года и 
может быть продлено по взаимному согласию, подчеркива-
ется в сообщении.

КИТАЙ И ШРИ-ЛАНКА 
РАЗВИВАЮТ 
ДВУСТОРОННИЕ СВЯЗИ
Президент Шри-Ланки Ранил Викремесингхе встретился 
с прибывшей в эту страну членом Госсовета Китая 
Шэнь Ицинь.

Господин Викремесингхе поблагодарил Китай за его 
долгосрочную ценную поддержку и помощь Шри-Ланке. 
Он заявив, что Шри-Ланка твердо поддерживает совмест-
ное сотрудничество в рамках инициативы «Пояс и путь» и 
призывает китайские предприятия инвестировать в страну 
для содействия строительству портового города Коломбо и 
международного порта Хамбантота. 

Шри-Ланка строго придерживается политики одного Китая 
и надеется на углубление дружественных обменов и сотрудни-
чества с Китаем для содействия социально-экономическому 
развитию Шри-Ланки, добавил президент.

Со своей стороны, г-жа Шэнь сказала, что Китай придает 
большое значение своим отношениям со Шри-Ланкой и готов 
работать со шри-ланкийской стороной над серьезной реали-
зацией консенсуса, достигнутого между лидерами двух стран.

Обе стороны поддерживают стремление друг друга в во-
просах, затрагивающих их основные интересы, совместно 
продвигать высококачественное сотрудничество. Работать 
вместе в рамках совместных проектов и глобальной ини-
циативы «Пояс и путь», чтобы добиться нового прогресса в 
развитии стратегического партнерства Китая и Шри-Ланки, 
основанного на искренней взаимной помощи и постоянном 
сотрудничестве. 

В понедельник г-жа Шэнь также встретилась с премьер-
министром Шри-Ланки Динешем Гунаварденой и спикером 
парламента Махиндой Япой Абейварденой.

АВИАПЕРЕВОЗКИ: 
ПЛЮС 158,6%
Перевозки гражданской авиации Китая в октябре 
продолжили расширяться, сообщило Управление 
гражданской авиации Китая (CAAC).

По данным CAAC, общий транспортный грузооборот сектора 
в прошлом месяце составил 11,01 миллиарда тонно-киломе-
тров, что на 158,6 процента больше, чем год назад.

Как сообщает CAAC, в октябре было обработано более 56,05 
миллиона авиапассажирских рейсов, что на 252% больше, 
чем в прошлом году. А в октябре объем грузовых и почтовых 
перевозок сектора гражданской авиации Китая составил 
675 000 тонн, что на 37,7% больше, чем в прошлом году.

УВЕРЕННЫМ ШАГОМ – 
В ЛИДЕРЫ
Китай наверняка станет крупнейшим в мире экспортером 
автомобилей в этом году, поскольку его экспорт 
автомобилей за первые 10 месяцев достиг 3,9 миллиона 
единиц, сообщил представитель Китайского совета 
по содействию международной торговле. 

Ван Ся, глава автомобильного подсовета совета, сделал это 
заявление на 21-й Международной автомобильной выставке 
в Гуанчжоу. Автомобильная промышленность Китая сделала 
уверенный шаг к интернационализации, несмотря на слож-
ную и серьезную международную обстановку, сказал Ван.

В первом квартале Китай экспортировал 1,07 миллиона 
автомобилей, впервые обогнав Японию и став крупнейшим 
в мире экспортером автомобилей. За первые 10 месяцев 
объем экспорта увеличился в годовом исчислении на 59,7% 
и составил 3,92 миллиона единиц. 

СОТРУДНИЧЕСТВО 
НЕФТЯНИКОВ
Ливийские нефтяные компании выразили надежду 
на сотрудничество со своими китайскими коллегами 
для увеличения добычи и дальнейшего развития отрасли. 

Это заявление было сделано в ходе технического семи-
нара, проведенного в столице Туниса китайской компанией 
Greatwall Drilling Company (GWDC), дочерней компанией 
Китайской национальной нефтяной корпорации, с участием 
более 20 нефтяных компаний из Ливии, Туниса и Южного 
Судана.

Отметив, что «Китай имеет большие достижения в нефте-
газовом секторе», Абдулхади Абугнима, руководитель отдела 
капитального ремонта Ливийской национальной нефтяной 
корпорации (NOC), заявил, что его компания стремится ра-
ботать с крупными нефтяными компаниями для увеличения 
добычи нефти и газа в Ливии, а также для увеличения добычи 
нефти и газа в Ливии, снизить эксплуатационные расходы за 
счет использования новых технологий.    

Гейт Башир аль-Фирджани, руководитель отдела бурения 
и технического обслуживания скважин ливийской нефтяной 
компании Al-Waha, сказал: «Мы стремимся обеспечить, чтобы 
китайские компании играли роль в ливийском нефтяном 
секторе, поскольку это создаст хорошую конкуренцию в 
ливийском нефтяном секторе». 

Нефть и газ представляют собой основной источник 
доходов Ливии. Однако в последние годы этот сектор по-
страдал от вооруженных конфликтов, закрытия нефтяных 
месторождений и портов. 

По материалам Синьхуа

Будучи первой комплексной вы-
ставкой судоходной отрасли в 

Китае с наиболее полным перечнем 
категорий, трехдневная выставка 
собрала более 400 предприятий и 
известных мировых портов из 22 
стран и регионов. Многие участ-
ники, такие как Мангатас, делают 
ставку на огромный китайский 
рынок, который предоставит новые 
точки роста для их бизнеса.

Выступая по видеосвязи, министр 
торговли Китая Ван Вэньтао заявил, 
что выставка способствует углубле-
нию обменов и сотрудничества в 
судоходной отрасли, содействует 
качественному развитию мировой 
судоходной отрасли и побуждает 
судоходное сообщество вносить 

больший вклад в развитие между-
народной торговли.  

«Это очень важный момент – про-
вести такое мероприятие-платфор-
му, где мы все сможем объединиться 
и обменяться своими взглядами и 
нашими стратегиями на будущее, 
чтобы еще лучше обслуживать 
мировую логистическую отрасль», 
— сказал Ларс Анке, главный пред-
ставитель Pacific Hamburg Hafen и 
Logistic AG в Азии.

«Нам приходится иметь дело с 
экономической ситуацией в гло-
бальном масштабе. Мы в Hamburg 
Hafen и Logistic AG прилагаем 
все усилия, чтобы сотрудничать 
с нашими друзьями в Китае и во 
всем мире, чтобы найти решения 

больших проблем, с которыми мы 
сталкиваемся сейчас в 21 веке», – 
сказал Анке.

Помимо логистики и торговли, 
Китай осуществляет углубленное 
глобальное сотрудничество по 
всей цепочке судоходной отрасли, 

включая глобальное сотрудниче-
ство портов, судостроение и лизинг 
судов. Более того, экономичный, 
экологичный и высокоэффективный 
судостроительный потенциал Китая 
привлекает партнеров со всего мира.

Синьхуа

СЛЕТ МАРКШЕЙДЕРОВ 
И ГЕОДЕЗИСТОВ

Современное состояние и качество подготовки маркшейдеров и геодезистов активно обсуждалось делегатами 
XVIII Международного маркшейдерского конгресса, который прошел в конце октября в городах Китая.

СТАВКА НА УСТОЙЧИВЫЙ РОСТ КИТАЯ
Выставка под названием «Судоходство по всему миру, 
лидерство в будущем» прошла в Тяньцзине с 16 по 18 
ноября. Главная ее цель – содействие развитию мировой 
судоходной отрасли и морской экономики.

Двухдневное мероприятие под лозунгом 
«Климатическое финансирование для луч-

шего мира» призвано направить больше финан-
совых ресурсов в сектор изменения климата, 
поддерживая высококачественное развитие 
и зеленую, низкоуглеродную трансформацию 
экономики и общества.

Международные финансовые институты, 
эксперты и ученые обсудили такие темы, как 
решение Китаем проблемы изменения климата, 
создание глобального центра климатического 

финансирования и финансовое содействие ин-
новациям в области зеленых технологий.

«Район Большого залива Гуандун-Гонконг-Ма-
као служит новым двигателем высококачествен-
ного экономического развития Китая и может 
обеспечить демонстрационный эффект, сыграть 
ведущую роль в стимулировании экологически 
чистого, низкоуглеродного развития», – сказал 
Люн Чун-ин, вице-председатель правления На-
ционального комитета Народного политическо-
го консультативного совета Китая.

Лю Цзянь, вице-президент информационного 
агентства Синьхуа, заявил, что Синьхуа создало 
национальную финансовую информационную 
платформу, предприняв ряд инновационных 
практик для разработки данных по климатиче-
скому финансированию, разработки националь-
ных стандартов ESG и предоставления услуг ана-
литических центров по экологическим финансам.

Конференция была организована совместно 
Народным правительством провинции Гуан-
дун, информационным агентством Синьхуа и 
Министерством экологии и окружающей среды.

В Гуанчжоу на конференции присутствовали 
представители трех зарубежных филиалов Па-
рижа, Сингапура и Дубая.

ГЛОБАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

ФИНАНСИРОВАНИЕ КЛИМАТИЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ
Международная конференция по климатическим инвестициям 
и финансированию прошла в Гуанчжоу, столице провинции Гуандун 
на юге Китая.
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ИМЯ СОБСТВЕННОЕ. НАТАЛИЯ САЦ

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

В 2023 году исполнилось 200 лет со 
дня рождения известного вен-

герского поэта, чье творчество от-
мечено борьбой за свободу, лозун-
гами и гимнами за независимость 
Венгрии. Яркая поэзия Шандора 
Петёфи (1823-1849) демонстрирует 
свободолюбивый нрав поэта, на-
правленный на демократические 
преобразования в стране. 

Он рано проявлял творческие 
способности, а в 1843 году был 
опубликован его первый поэтиче-
ский сборник. Шандор Петёфи был 
активным участником революции 
1848 года, освобождения Венгрии 
от австрийского господства. Он был 
не только поэтом, но и активным 
борцом за справедливость, сражав-
шимся в составе революционной 
армии. 

За свои бунтарские труды, насы-
щенные патриотизмом, подвергся 
гонениям, но его сборники уже раз-
летелись по всей Европе, вдохнов-
ляя на борьбу молодое поколение 
тех лет. В 1847 году поэт возглавил 
революционную организацию «Мо-
лодая Венгрия». А в 26 лет погиб в 
революционных сражениях. 

Яркие строки вырываются на-
ружу: «…Я взлечу на крыльях. Цепи 
сброшу вниз. Так к себе свобода 
манит без границ». Как и строки 
из стихотворений «На родине», 
«Надоевшее рабство», «Венгрия», 
ставшие символом свободы и спра-
ведливости. Поэт посвятил себя 
национально-освободительному 
движению. И при жизни стал поис-
тине народным поэтом. Его поэзия 
звучит на многих языках мира, как 
голос свободы.

Со вступительной речью на вече-
ре выступил Генеральный консул 
Венгрии в Алматы Ференц Блау-

манн. Он отметил, что 200-летие 
Шандора Петёфи отмечается в 
этом году не только в Венгрии, но 
и по всему миру. Патриотическая 
лирика Шандора Петёфи отражает 
переживание за судьбу своего на-
рода и является образцом символа 
свободы. «Недавно я побывал в 
Астане, принял участие в радостном 
событии – открытии улицы, назван-
ной в честь Шандора Петёфи. Имя 
великого поэта навсегда останется 
в памяти поклонников его творче-
ства, как народного героя», – сказал 
Ференц Блауманн. 

В рамках мероприятия была 
организована книжная выставка: 
«Петёфи вокруг света»/«Алем та-
ныган Петофи», а также подготов-
лена литературная программа, где 
произведения поэта читались на 
венгерском, казахском и русском 
языках учащимися школы № 154 им. 
Иштвана Мандоки и сотрудниками 
Национальной библиотеки. На вен-
герском языке стихи прочел консул 
Венгрии в Алматы Петер Шиклош.

В дар библиотеке были пода-
рены книги на казахском языке: 

«Шандор Петёфи: Махаббат пен 
бостандык»/«Любовь и свобода», 
в переводе Кадыра Мырза Али. В 
сборник вошли более 1000 произве-
дений поэта. А представил сборник 
внук Кадыра Мырза Али, художник 
Д.Г. Мухит. 

Он отметил, что мероприятие 
замечательно и уникально тем, 
что способствует укреплению и 
сближению культурных связей. «А 
культура, смею напомнить, – основа 
человечности. Культура часто род-
нит, так как между народами много 
общего. Лучше искать друг в друге 
что-то похожее, сближающее, не-
жели то, что различает и отдаляет», 
– отмечает художник. 

В своем выступлении консул 
Венгрии в Алматы Петер Шиклош 
подчеркнул значимость творческой 
встречи сказав, что Шандор Петёфи 
был и остается одним из значимых 
поэтов Венгрии, оставившим яркий 
след в истории мировой литера-
туры. 

С библиографическим обзором 
книжной выставки о поэте высту-
пила руководитель службы мировой 

литературы С.Т. Туякова, уведомив, 
что в книжном фонде Националь-
ной библиотеки РК имеется около 
130 экземпляров изданий на вен-
герском языке и книг о Венгрии. 

На выставке были представлены 
произведения Шандора Петёфи 
и их переводы на разных языках 
мира, начиная с 1955 года, а на ка-
захском языке – с 1966 года. Гостям 
мероприятия был продемонстри-
рован фильм «Бродячие артисты». 
С фильмом 2018 года и венгерским 
режиссером Палом Шандором зри-
телей ознакомил кинопродюсер и 
член Союза кинематографистов 
Казахстана Канат Торебай.

Венгерское генконсульство в 
Алматы регулярно проводит зна-
чимые мероприятия, способству-
ющие укреплению межкультурных 
связей. Поэтическое наследие 
Шандора Петёфи было и остается 
востребованным. Он – националь-
ный герой Венгрии, и его влияние 
на литературу и историю своей 
страны невозможно переоценить. 
За свою короткую жизнь Шандор 
Петёфи написал более 1000 про-
изведений. Его промелькнувшая, 
как метеор, яркая, наполненная 
событиями жизнь напоминает 
Чокана Валиханова, который тоже 
молодым и полным энтузиазма и 
не реализованных идей ушел из 
жизни, оставив большое научное 
и творческое наследие. Помимо ре-
волюционного творчества Шандор 
Петёфи известен своими элегиями, 
рапсодиями, одами, сатирами. 

200-летний юбилей поэта являет-
ся важной вехой как для венгерского 
народа, так и для всей читающей 
общественности, вдохновленной 
талантливым творчеством Шандо-
ра Петёфи, который стал воином 
слова, голосом свободы и символом 
патриотизма. 

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

За полтора часа спектакля-кол-
лажа перед зрителями про-

ходят знаковые моменты первой 
половины жизни уникальной 
женщины, Наталии Ильиничны 
Сац. От знакомства родителей во 
Франции, ее рождения в Иркут-
ске до репетиции 7 ноября 1945 
года в Алма-Ате, накануне от-
крытия ТЮЗа – первого детского 
театра Казахстана. На сцене, как 
и 78 лет назад, идет репетиция 
сказки Евгения Шварца «Красная 
Шапочка»: участники постанов-
ки делают финальные приготов-
ления, надевают костюмы, распе-
ваются. А режиссер Сац бежит на 
Зеленый базар купить реквизит 
для начинающего актера Юрия 
Померанцева. Атмосферу того 
дня существенно дополняет ре-
конструкция занавеса первого 
спектакля нового театра. 

Образ главной героини спекта-
кля воплотили Татьяна Костючен-
ко, а в пожилом возрасте – Татьяна 
Тарская, Заслуженная артистка 
РК. Путь Наталии Сац, вместив-
ший огромное количество взле-
тов и падений, изложен в мемуа-
рах «Жизнь – явление полосатое». 
Книга в значительной степени 
стала основой постановки.    

«Репетируя третий месяц спек-
такль «Сац», четко сформулиро-
вала свое желание высказаться 
не о режиссере, а о Театре и об 

особенных людях Театра. Одер-
жимых, упрямых, бесстрашных... 
Читаю письма, пьесы, дневники, 
систему, этику, смотрю огромное 
количество видео с любимы-
ми моими, родными (хотя со 
многими я никогда в жизни не 
пересекалась). Но считаю их сво-
ими родственниками, сестрами, 
братьями, любимыми, мамами 
и папами. Станиславский, Че-
хов, Мейерхольд, Вахтангов, 
Фильштинский, Додин, Угаров, 
Дурненков...», – пишет на своей 
ФБ-странице Галина Пьянова. 

Под сводом фойе алматинского 
ТЮЗа парят сто двадцать птиц, 
вылетевших из гнезда «Синей 

птицы», спектакля по пьесе 
Мориса Метерлинка. Премьера 
состоялась в 1908 году, в москов-
ском Художественном театре, 
впоследствии – МХАТе. Музыку к 
спектаклю написал композитор 
Илья Сац, а на его дочь Наталию 
он произвел неизгладимое впе-
чатление, во многом определив-
ший ее путь в искусстве.

«Для меня этот спектакль ока-
зался тем зерном, из которого 
потом поползли незримые, но 
действенные ростки мечты 
о многом-многом, чего не 
скажешь словами, вероятно, о 
том театре, который так нужен 
детям, о большом искусстве для 

маленьких… Мне кажется, что я 
оказалась удачливее Тильтикля 
и поймала птицу счастья – Си-
нюю птицу», – писала Наталия 
Сац. На ее формирование оказа-
ли влияние и общение с гостями 
родителей, среди которых были 
режиссеры Константин Станис-
лавский, Евгений Вахтангов, 
композитор Сергей Рахманинов, 
Василий Качалов и другие арти-
сты московского Художествен-
ного театра. 

В пятнадцатилетнем возрас-
те Наталия Сац уже заведует 
детским отделом театрально-
музыкальной секции Моссовета. 
С 1921 года и до ареста в 1937-м 
была директором и художествен-
ным руководителем Московского 
театра для детей.   

Вместе с автором, Алексеем 
Толстым, она ставит «Золотой 
ключик», уговаривает Сергея 
Прокофьева на создание симфо-
нической сказки «Петя и волк». 
В 1933 году получает почетное 
звание Заслуженная артистка 
РСФСР. Затем жизнь совершает 
серьезный поворот – 5 лет за-
ключения в системе ГУЛАГа, как 
жена врага народа. Два ее мужа, 
Николай Попов, председатель 
Торгбанка СССР, и Израиль Вей-
цер, Нарком внутренней тор-
говли СССР, имели одинаковые 

Вслед за синей птицей
В алматинском Государственном академическом русском театре для детей 
и юношества отметили 120-летний юбилей его основательницы, Наталии Сац. Здесь 
прошла премьера спектакля Галины Пьяновой «Сац. Хроника одной репетиции».

годы жизни. Оба расстреляны в 
1938 году.

В заключении Наталия Сац 
перенесла брюшной тиф, ча-
стичный паралич, работала с 
лагерной самодеятельностью, 
ставила спектакли, организовала 
джаз-оркестр. После кратковре-
менного пребывания в Москве 
ее направляют на работу в Алма-
Ату режиссером местного Театра 
оперы и балета. 

Здесь впервые в истории 
театра Наталия Сац ставит на 
казахском языке оперу западного 
автора – «Чио-Чио-Сан» Джакомо 
Пуччини с Куляш Байсеитовой в 
главной партии. А до этого были 
детские вечера в филармонии и 
оперном театре, опять же, впер-
вые в Казахстане. И апофеоз ал-
матинского периода – создание 
театра для детей и юношества. 

«Если вы спросите меня, какие 
из постановок, осуществленных 
мной как режиссером в этом 
театре, были особенно близки 
сердцу, отвечу: влюблялась в 
каждую. Но через многие годы, 
которые, как решето, отсеивают 
неглавное, поняла, что самые 
дорогие мне – «Золотой ключик» 
в казахской труппе и, конечно, 
«Двенадцатая ночь» в русской. 
Шекспир был тем маяком, ко-
торый ярче всего светил мне в 
самые тяжелые годы жизни», – 
вспоминала Наталия Сац. 

Ее выдающимся достижением 
стало и основание в 1964 году 
Московского детского музыкаль-
ного театра, который так же, как и 
алматинский ТЮЗ, сегодня носит 
имя Наталии Сац.

Спектакль «Сац. Хроника 
одной репетиции» адресован 
детям старшего возраста и их 
родителям. «Мне кажется, эту по-
становку нужно посмотреть всем, 

чтобы не бояться, не бояться 
идти дальше. Будем вспоминать 
эту великую женщину, то, через 
какие тернии, через какой кош-
мар она прошла, и все равно не 
потеряла веру в людей», – говорит 
Татьяна Костюченко.

Вне спектакля Галины Пья-
новой остались блистательный 
зарубежный триумф Наталии Сац 
в качестве «единственной в мире 
женщины – оперного режиссера». 
Постановки на лучших сценах 
Берлина и Буэнос-Айреса опер 
Д. Верди и В. А. Моцарта со звез-
дами мировой сцены и немецким 
дирижером Отто Клемперером. 
Совместное музицирование с 
Альбертом Эйнштейном у него 
в гостях, обед со звездой ев-
ропейской режиссуры Максом 
Рейнхардом и предложение 
о работе, подаренная Игорем 
Стравинским партитура балета 
«Поцелуй феи» с дарственной 
надписью…

Телефонный диалог с Иосифом 
Сталиным и раннее детское 
впечатление от общения с боль-
шевиком Николаем Бауманом. 
Еще трое собственных детей, 
множество других впечатляю-
щих достижений и встреч с выда-
ющимися личностями, которых 
хватит на несколько жизней.

В алматинском Театре имени 
Н. Сац развернута фотовыставка 
«Sats Time», отражающая разные 
периоды долгой жизни Народной 
артистки СССР, Героя соцтруда 
Наталии Сац. Экспонаты для нее 
предоставил Государственный 
центральный театральный музей 
им. Бахрушина, г. Москва. Экс-
позиция дополнена костюмами 
и афишами раннего периода 
существования алматинского 
ТЮЗа. Выставка доступна до 
конца театрального сезона.

Cцена из спектакля  «Сац. Хроника одной репетиции»

Шандор Петёфи –  
воин слова, 
борец за свободу
В Национальной библиотеке РК по инициативе 
Генерального консульства Венгрии в Алматы состоялся 
творческий вечер, приуроченный к 200-летнему юбилею 
венгерского поэта Шандора Петёфи.

«Еще догорают в садах георгины, 
Свежи еще в поле соломы стога, 
Но гор отдаленных седые вершины
Уже предвещают мороз и снега…»

Шандор Петёфи

Картинки 
из корейской жизни
В двух залах алматинского Государственного 
музея искусств РК им. Кастеева развернута 
масштабная персональная фотовыставка 
Ок Сун Ким «История тебя и меня». 
Экспозиция организована Корейским 
фондом международного культурного 
обмена (KOFICE) в рамках года взаимного 
культурного обмена между Республикой 
Корея и Республикой Казахстан.  

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Почти полсотни крупноформатных фотографий, объ-
единенных в несколько серий, отражают непростые 

судьбы людей, оказавшихся вне привычной зоны комфорта. 
По большей части это портреты женщин, выбравших в спут-
ники жизни иностранцев, живущих в Южной Корее или за 
ее пределами. Интерес Ок Сун Ким к этим людям вызван 
их новым мироощущением. Любовь, брак с иностранцем и 
миграция вынуждают людей полностью переосмысливать 
свое существование.   

Работы фотохудожницы отличаются реализмом, тонким 
восприятием ситуации, вниманием к деталям и отсутствием 
какого-либо гламура. Модели запечатлены в природной или 
бытовой среде. Они редко улыбаются, в их естественных 
позах проскальзывает внутреннее напряжение, погружен-
ность в себя. Среди множества лиц есть и портрет казашки, 
вышедшей замуж за корейца. Ок Сун Ким близка эта тема, 
поскольку ее муж немец. Уже много лет они живут в Южной 
Корее, на острове Чеджу. 

Ок Сун Ким профессионально занимается фотографией 
с середины 1990-х годов. Получила степень доктора фило-
софии в области фотографии в Университете Хонгик, г. Сеул.

«Сначала я училась на факультете социологии, как хобби 
стала посещать фотокурсы. Это мне понравилось. Камера 
дала мне смелость и свободу самовыражения. Я поняла, 
что могу доводить свои снимки до уровня искусства, и по-
ступила в магистратуру уже по специальности фотография. 
Я не стремлюсь сделать красивое фото, не стремлюсь к 
красивости, как самоцели. Мне ближе передать реальную 
жизнь людей. Фотографируя, я мысленно помещаю себя 
на место зрителя, чтобы он смог войти в диалог с героем 
портрета», – говорит Ок Сун Ким.

Выставки Ок Сун Ким проходили в музеях и галереях 
Южной Кореи, США, Японии, Китая и других стран. Она 
была удостоена престижных в фотомире наград: Ilwoo 
Photography Prize, Dong Gang International Photography 
Award, Seco Photo Award. Ок Сун Ким участвовала в не-
давно прошедшем алматинском фестивале современного 
искусства ARTBAT FEST. Баннеры с ее работами можно и 
сегодня увидеть на улице Панфилова.
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